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Quase tudo de� nido entre 
os partidos para o pleito 
eleitoral de outubro

Horta 
escolar 
ensina 

crianças e 
fortalece 

agricultura 
familiar

EDUCAÇÃO SUSPEITA DE SUICÍDIO TUDO PRONTO

1ª Feira do Conhecimento 
é realizada em Maravilha

Vereador é encontrado 
morto em Tigrinhos

Estudantes maravilhenses viajam na 
próxima semana para a Alemanha

PÁGINA 29 PÁGINA 30 PÁGINA 14

Diana Heinz / O Líder

SEMEANDO SAÚDE

Para a direção da instituição, 
objetivo é que o aluno aprenda 

a cultivar e a comer sem 
agrotóxicos
PÁGINA 17
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radar@jornalolider.com.br
por Wolmir Hübner

Foi inaugurada no sábado (30) a refor-
ma na sede da Banda Marcial Cidade das 
Crianças, que passou por melhorias. Fun-
dada em 1997, com quase 20 anos de exis-
tência, a Banda Marcial sempre esteve se-
diada no mesmo local, que foi criado para 
moradia do primeiro juiz de Maravilha.

Segundo o presidente da entidade, Ade-
lio Majolo, o local nunca havia passado por 
manutenção e a ideia surgiu por necessida-
de. “Nós conseguimos doação de tinta e de 
outros materiais e com isso a gente deu um 

novo aspecto a esse local, que é muito bom 
em termos de acústica, espaço e localização 
para a comunidade”, afirma.

O local, que serve para ensaios e ar-
mazenamento de instrumentos e unifor-
mes, foi reformado voluntariamente pe-
los membros da atual diretoria durante 
um ano, tendo a maioria da mobília reuti-
lizada. Atualmente a banda ultrapassa os 
70 integrantes, entre crianças, jovens e al-
guns adultos. Mostra a exitosa gestão do 
amigo Adélio.

Banda Marcial Cidade das Crianças 

Diana Heinz/O Líder

CONVENÇÕES 
PARTIDÁRIAS
Estamos nesta edição dando amplo enfoque nas 
convenções partidárias que foram realizadas 
em todos os municípios de nossa abrangência. 
Muitos partidos e coligações estão com dados 
incompletos devido ao fechamento da edição que 
não teve os detalhes finais, cuja complementação 
faremos através do nosso site wh3.com.br.

LULA COM 99% DE CHANCE
A decisão do juiz Ricardo Leite, da 10ª Vara da 
Justiça Federal de Brasília, por aceitar a de-
núncia apresentada pelo Ministério Públi-
co Federal e tornar o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e mais seis pessoas réus por 
obstrução de Justiça pela Operação Lava-Ja-
to representa novos problemas para o líder pe-
tista, que não pôde apresentar defesa prévia 
antes da tramitação do processo avançar. O ju-
rista Luiz Flávio Gomes, presidente do Ins-
tituto Avante Brasil, vê a Justiça caminhan-
do no processo e chances cada vez maiores 
de o petista sofrer sanções por possíveis irre-
gularidades cometidas. "As provas estão ca-
minhando, a Justiça está andando. Dentro 
de um ano, Lula já está julgado em primei-
ra instância. A chance de ele ser condena-
do é de 99%", apostou. No processo, o ex-pre-
sidente é acusado de comprar o silêncio do 
ex-diretor da Petrobras Nestor Cerveró.

E O DÓLAR?
Segundo a agência Reuters, operadores acre-
ditam que o dólar pode sofrer nova onda de 
desvalorização no curto prazo, após a conclu-
são do impeachment da presidente afastada, 
Dilma Rousseff, prevista para o fim de agos-
to, que pode convencer investidores estran-
geiros a voltarem com mais força ao Brasil por 
considerar que um risco político foi afasta-
do. No mês de julho a moeda americana fe-
chou com valorização de algo em torno de 1%.

Ninguém vai morrer 
de tédio no Brasil
Estamos com sorrisos de orelha a orelha com 
a consolidação da percepção de que o oti-
mismo está voltando. A grande mensagem é 
que saímos da UTI. Ainda levará algum tem-
po para nos curarmos completamente, mas o 
próprio ânimo com as melhoras obtidas até 
aqui contribuirá para seguirmos firmes na re-
abilitação. Com o fim do impeachment, segui-
remos mais otimistas ainda. O Brasil agradece!

BB cai na Lava-Jato 
Comunicado enviado ao Ban-
co do Brasil determinou a re-
alização imediata de audito-
ria interna após ter tomado 
conhecimento da reportagem 
do jornal o Estado de S.Pau-
lo sobre as investigações da 
operação Lava-Jato revelan-
do o pagamento de propinas 
em contratos de fornecimento 
de softwares e serviços de in-
formática ao banco. O BB ain-
da afirmou não ser possível, 
neste momento, informar so-
bre a veracidade dos fatos, 
mas avaliará todas as medi-
das a serem adotadas, inclusi-
ve eventual necessidade de di-
vulgação de fato relevante.

Excelente! 
José Serra mostrou que 
tem sangue corren-
do em suas veias (!) ao 
não reconhecer a Ve-
nezuela na presidência 
do Mercosul - bloco do 
qual a proto-ditadu-
ra sequer deveria fazer 
parte, no qual foi en-
fiada goela abaixo em 
uma ação lamentável 
dos vizinhos canhotos 
logo após a deposição 
de Lugo no Paraguai, 
lembram? Foi longo o 
período de trevas no 
Itamaraty. O gesto é 
pequeno, mas talvez 
estejamos (enfim!) no 
caminho de deixarmos 
de sermos os anões di-
plomáticos que nos 
tornamos na era PT.
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Nesta segunda-feira (8) comemoramos 30 anos de 
atividades da nossa primeira emissora de rádio em fre-
quência modulada: a 103 FM. Foi a pioneira do Extre-
mo-Oeste catarinense, tendo sido sempre uma refe-
rência na região. Estamos orgulhosos de termos, em 
l986, fundado e idealizado algo que parecia impossí-
vel na época. Éramos a única emissora que cobria o 
Oeste catarinense, Sudoeste do Paraná e Vale do Uru-
guai no Rio Grande do Sul. Hoje, passadas décadas de 
alta evolução tecnológica, estamos realizados em ter-
mos difundido a cultura do povo do Oeste catarinense. 
Obrigado aos nossos funcionários, que junto conosco 
fizeram essa grande empresa, e que estão fazendo o rá-
dio desde sua fundação. Aos ouvintes, aliás, fiéis ou-
vintes de sempre, empresas que confiaram seus anún-
cios e nos deram condições de evoluirmos e trazer o 
que sempre houve de mais moderno na área. Um cari-
nho a todos e mais uma vez obrigado aos nossos dedi-
cados funcionários!

30 ANOS DA 103

Durante a semana recebemos a visita do presidente 
da adjori, Miguel angelo gobbi, cuja associação 
reúne os jornais do Estado, e por vínculo de 
atividades, reportamo-nos pelas dificuldades que o 
setor da imprensa escrita atravessa. além do quase 
nulo apoio dos governos estadual nos jornais do 
interior e municipais, os jornais ainda sofrem pela 
atual situação econômica que a nação atravessa, 
razão pelas dificuldades de anunciantes na mídia 
impressa. Embora com todas as adversidades, 
somos solidários em afirmar que a missão é muito 
nobre e merece nossos esforços para melhores 
dias que virão. agradecemos a visita e pelos 
cumprimentos do mesmo pelas nossas conquistas 
nos prêmios anuais da adjori!

ADJORI

Lições de vida 
“o castigo dos bons que não fazem política 
é ser governados pelos maus” - Platão

IMPORTAMOS MILHO
o leitor sabia que o Brasil vai liberar até outubro a 
importação de um milhão de toneladas de milho dos 
Estados Unidos? o objetivo é reduzir a dificuldade que 
os segmentos da suinocultura e avicultura enfrentam 
para comprar o produto no mercado interno. E nós 
com a imensidão de áreas ainda improdutivas...

Gran Mestri será tema de 
matéria do Globo Rural
a gran Mestri de guaraciaba estará no programa 
globo Rural amanhã (7). assista esta reportagem 
especial sobre as atividades desta empresa na 
televisão. Na Rede globo a reportagem será exibida 
às 8h e na globo News às 9h. Não esqueça, é 
amanhã, dia 7 de agosto, uma reportagem especial 
sobre a gran Mestri na tV globo. a gran Mestri, 
indústria de queijos duros, está estabelecida na 
rodovia BR-163, em guaraciaba.

VEÍCULOS NOVOS
as vendas de veículos novos caíram 20,29% em 
julho, em relação ao mesmo mês do ano passado, 
segundo dados divulgados na terça-feira (2) pela 
federação dos concessionários, a Fenabrave. 
Estoques em excesso nas concessionárias e 
revendas, que para incrementar as vendas estão 
com promoções imperdíveis!

BRASIL FEZ BONITO
Dispensa comentários a organização e beleza 
da abertura das olimpíadas realizada na data 
de ontem (5). Ficamos orgulhosos em sermos 
brasileiros e levamos ao mundo que estamos 
novamente voltando aos trilhos de um país 
de paz e progresso. teremos um período de 
acompanhamento com a beleza que os atletas nos 
proporcionarão. a estrutura foi muito bem montada 
e vimos as condições de recepção das delegações 
estrangeiras. Estamos de parabéns!
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A imagem foi registrada na Avenida Sete 
de Setembro, esquina com a Rua General 
Osório, em Maravilha. O carro de boi no 
Centro da cidade chamou a atenção de 
motoristas e pedestres. Na calçada, dois 
jovens olham atentamente. O proprietário da 
carroça e dos bois parou e respeitou o sinal 
vermelho antes de seguir pela avenida.

O leitor registra a Rua Balduino Ghen, no 
Bairro União, em Maravilha. O local tem danos 
no calçamento e prejudica a passagem de 
veículos. O ponto com defeitos fica em frente 
ao Centro Educacional Infantil Cantinho Feliz.

A CONQUISTA 
DO VOTO

Na disputa por uma vaga 
no parlamento municipal, os 
pré-candidatos estudam as 
melhores estratégias, fazem e 
refazem as contas dos votos 
que precisam, listam os no-
mes para a equipe de trabalho, 
ensaiam o melhor discurso da 
hora de apresentar as suas pro-
postas e esperam por votos que 
não se mostram certos.

Escolher os representan-
tes através das eleições é um 
grande privilégio da democra-
cia, conferido a todo cidadão, 
mas o exercício dessa prerro-
gativa tem sido banalizado nos 
últimos tempos. O valor que o 
voto tem na transformação da 
sociedade precisa estar des-
perto no eleitor.

Muitos dos que se lançam 
candidatos pela primeira vez 
tendem a apostar na conquis-
ta do voto por suas propostas, 
em seus ideais de renovação e 
na promessa do exercício do 
mandato comprometido com 
as causas do povo, elevam a 
grau máximo as suas virtudes e 
acreditam no voto consciente.

No outro extremo, será que 
o eleitor está receptivo para es-
sas candidaturas? 

É difícil a resposta, tan-
to quanto é de pouca precisão 
estimar o percentual dos votos 
vinculados às melhores pro-
postas, vinculados ao candi-
dato que ostente os melhores 
requisitos para o exercício le-
gislativo, vinculados à pessoa 
do candidato, independente-
mente da sigla partidária que 
representa.

Passada a apuração dos vo-
tos, muitos candidatos se de-
param com o que classificam 
como inesperado, e a surpre-
sa se revela numa votação que 
fica aquém das expectativas e 
até mesmo das projeções feitas 

durante a campanha eleitoral.
E essa dura realidade se re-

vela com mais intensidade aos 
candidatos novatos, que desa-
costumados com os caminhos 
da campanha eleitoral e inspi-
rados nos elevados ideais que 
constroem uma sociedade jus-
ta para todos, contabilizam to-
das as promessas de voto como 
verdadeiras e certas.

Agora, de nada adianta o 
eleitor passar quatro anos re-
clamando de ausência de re-
presentatividade, criticando a 
atuação dos eleitos e falar em 
renovação se ele próprio não 
se conscientiza da importân-
cia do seu voto, se mantém no 
mesmo modo de escolha des-
compromissada com a impor-
tância da eleição.

Essa mudança na postura 
do eleitor é que pode sinalizar 
pela tão acalantada renovação 
política, compreender que pas-
sa pelas suas mãos, através do 
voto, toda e qualquer evolução 
no quadro político, e isso tem 
como ponto de partida a esco-
lha no candidato apto e com-
prometido com as questões da 
comunidade.

O bom candidato é aque-
le que se reveste das condições 
morais e técnicas para a fun-
ção. O voto não deve ser instru-
mento de retribuição a favores 
pessoais e nem de agradeci-
mento ou benesses. O voto sig-
nifica a nomeação do candi-
dato como representante do 
eleitor, e com certeza em situ-
ação alguma se deseja estar re-
presentado a descontento.

Na relação dos candidatos 
a vereador, apresentada atra-
vés das convenções das agre-
miações partidárias, apresen-
tam-se pessoas com condições 
para um bom exercício da re-
presentação popular, e se o 
eleitor quer a tal da renovação 
política, basta votar conscien-

te, e o momento está próximo.
A campanha pelo voto 

consciente promovida pelo Di-
ário Catarinense e a Ordem dos 
Advogados de Santa Catarina 
merece nosso destaque:

“Já faz tempo que a palavra 
corrupção tem sido, de longe, a 
mais lembrada pelos cidadãos 
quando o assunto é política. 
Mas, se hoje a situação ganha 
ares de calamidade pública, 
sua consequência mais ingló-
ria é sensação generalizada 
de impotência, de descrença e 
de debilidade civil que se aba-
te sobre o eleitor, fazendo com 
que ele se sinta alheio ao pro-
cesso eleitoral e às suas conse-
quências”.

“Nós entendemos que isso 
precisa mudar, e com urgência, 
para que o resultado das elei-
ções comece a refletir a parti-
cipação consciente e criteriosa 
de cada cidadão na escolha dos 
governantes”.

“O voto não pode ser en-
carado como mais uma obri-
gação: ele é a principal arma 
de que dispomos para mudar 
o futuro. É isto o que quere-
mos mostrar com a campa-
nha Vote Consciente”.

CAMPANHA LIMPA
Nas últimas disputas elei-

torais o expediente dos ata-
ques pessoais aos candidatos 
esteve presente, a atuação dos 
marqueteiros esquece a men-
sagem construtiva importan-
te para a campanha eleitoral 
para se debruçar nas estraté-
gias de ações que se voltam à 
desconstrução da imagem do 
candidato adversário.

A legislação acompanhou 
a evolução das comunica-
ções, permitindo e regulando 
a propaganda nas redes so-
ciais, com novidade a possibi-
lidade de se apresentar como 
pré-candidato antes das con-

venções.
Mas não é a propaganda 

eleitoral a via direta utilizada 
para os ataques pessoais, que 
no mais das vezes vem de for-
ma indireta, plantadas estra-
tegicamente pelos seguidores, 
simpatizantes e até mesmo na 
comunicação pessoal de lide-
ranças partidárias.

Essa estratégia de ataques 
pessoais não condiz mais com 
o momento político, não agra-
da ao eleitor presenciar deba-
tes desconstrutivos, e menos 
ainda, aceita que o espaço des-
tinado à propaganda eleitoral 
seja ocupado para apresen-
tar as famosas cartas da man-
ga, como dizem no jargão po-
pular.

O debate limpo e aberto 
deve pautar a campanha elei-
toral, sustentado nas propos-
tas de programas e de ações 
governamentais que cada can-
didato defende, que o conven-
cimento do eleitor e a con-
quista do voto ocorra por 
aquilo que a candidatura re-
presenta.

Que os programas de go-
verno se pautem nas priori-
dades e na capacidade de re-
alização, que as promessas 
eleitoreiras de obras e serviços 
de execução improvável não 
ocupem a pauta, que os can-
didatos justifiquem o pedido 
de voto naquilo que represen-
tam e naquilo que de concreto 
possam implementar na sua 
gestão.

Logo a campanha estará 
nas ruas. Que os espaços este-
jam abertos para o bom deba-
te e para a conquista limpa da 
confiança junto ao eleitorado, 
na certeza de contribuição para 
a desejada evolução política.

Enquanto isso...
Aonde não tem resistên-

cia... Na pressão se vence.
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CHARGE

OPINIÃO
editora@jornalolider.com.br

por LUIZ CLÁUDIO CARPES

DIRETO 
AO PONTO

ELEIÇÕES, DEFINIÇÕES, LIMITAÇÕES, E A MÍDIA
Daqui alguns dias a campanha eleitoral pega fogo no rádio e na te-

levisão, onde existem emissoras. Este ano, pelo que pude tentar estu-
dar, viveremos um período diferente em relação às últimas campanhas. 
Neste 2016 teremos como marcas de campanha uma vigilância muito 
mais ostensiva quanto a gastos de candidatos, numa clara (e necessá-
ria) busca a terminar com compra de votos e favorecimentos. Há uma 
série de modificações. Os próprios programas de rádio que serão apre-
sentados pelos candidatos terão um tempo bem menor que em anos 
anteriores. Não é que o tempo como um todo seja reduzido, mas haverá 
muito mais inserções diárias por partido, sigla ou coligação, com a redu-
ção dos programas em grandes blocos que tínhamos. Mas entendo que 
esta não é a principal modificação. No meu modesto entender, as cam-
panhas de hoje se modernizaram “ciberneticamente”, ou seja, isto quer 
dizer que os novos veículos de comunicação (internet, com as redes so-
ciais) serão extremamente exploradas pelos candidatos neste ano. Por-
tanto, agora que estamos com as definições já apontadas, já que ontem, 
dia 5, foi o último dia para as definições, nos resta aguardar de manei-
ra curiosa o que vai acontecer nos municípios aqui da região. Como res-
salva, ao desmesurado uso das mídias eletrônicas, sempre tive severas 
reservas com gente que usa em demasia as redes sociais (entenda-se, 
Facebook e outras), justamente porque a internet tudo aceita. Contudo, 
o que se desenha em relação a isto é que também dentro das redes so-
ciais a mentira, a ofensa, a falácia, será rigorosamente policiada pelo Ju-
ízo Eleitoral. Tanto aquele que publicar bobagens, quanto aqueles que 
as compartilharem em seus perfis, estarão sujeitos às punições previs-
tas na lei eleitoral, geralmente pecuniárias, e com considerável peso nos 
bolsos. É a evolução da mídia política. Esperamos que a política evolua 
da mesma forma, e que paixões não ultrapassem os limites do bom sen-
so, como tanto temos visto. Verdadeiras disputas que ganham cunho 
pessoal não podem preponderar sobre a razão e as boas ideias e obje-
tivos em prol do objetivo comum do bem-estar da coletividade. Mais 
uma época eleitoral em nossas vidas. Que esta seja, principalmente, de 
resgate do bom nome e da moral da classe política. 

E A REELEIÇÃO?
Não há nada certo que vá acabar a reeleição para prefeitos. Mui-

to menos para governadores e presidente da República. O que aconte-
ceu é que a Câmara dos Deputados havia aprovado o fim da reeleição 
para tais cargos, e o Senado confirmou em votação apenas da Comis-
são de Constituição e Justiça ainda de 13 de abril deste ano. Todavia, é 
preciso votação do pleno do Senado e depois volta para a Câmara dos 
Deputados. Até o presente momento, quem não está se candidatando à 
reeleição, concorrendo a primeiro mandato, poderá pleitear sua reelei-
ção. Nada concreto também quanto à alteração do mandato de 4 para 
5 anos. Há muita conversa, mas não há nada definido. Isto é importan-
te que fique claro. 

O Juiz Sérgio Moro des-
ta vez agiu rápido e comuni-
cou ao STF que vai cumprir 
a lei, LULA não ficará impu-
ne. Por mais uma vez, o juiz 
federal Sérgio Moro compro-
vou que é rápido no gatilho. 
O magistrado enviou infor-
mações ao ministro Teori Za-
vascki, do Supremo Tribunal 
Federal (STF)  antecipando-
se às mentes “brilhantes” que 
compõem a bancada milio-
nária de advogados de defesa 
do ex-presidente Lula.

O escritório do advoga-
do Roberto Teixeira divul-
gou uma nota contendo o se-
guinte argumento: “Há um 
fato incontroverso na “Ope-
ração Lava Jato”: o juiz Sérgio 
Moro, a pedido da Força Ta-
refa do MPF/PR, autorizou a 
interceptação do telefone ce-
lular de um dos advogados 

constituídos pelo ex-Presi-
dente Luiz Inácio Lula da Sil-
va e, ainda, autorizou a inter-
ceptação do ramal-tronco do 
escritório de advocacia, com 
o monitoramento de 25 advo-
gados também constituídos 
pelo ex-Presidente”.

O contra golpe antes do 
golpe

O juiz Sérgio Moro enviou 
um ofício ao STF onde escla-
rece que o que houve de fato 
foi uma tentativa de ludibriar 
a justiça e destaca a “ausência 
de boa-fé dos investigados”.

“Registre-se por ser reve-
lador da ausência de boa fé 
dos investigados que, poste-
riormente à discussão sobre o 
monitoramento deste termi-
nal, ter sido alterada a indi-
cação de telefone da empre-
sa LILS palestras no cadastro 
do CNJ. Tal situação que reve-

la possível alteração de pro-
vas tem o único propósito de 
levar a erro as autoridades 
judiciais quanto a pertinên-
cia da indicação do terminal 
pelo MPF, à época da repre-
sentação como sendo atribu-
ído a LILS Palestras”, esclare-
ceu o juiz.

Moro denunciou a mano-
bra e esclareceu como a em-
presa de palestras do ex-pre-
sidente Lula alterou cadastro 
do número do telefone na Re-
ceita Federal para induzir as 
autoridades judiciais (o STF) 
à uma outra interpretação, já 
que o referido número cons-
tava no referido cadastro, até 
o dia 22 de março, como sen-
do da empresa de palestras de 
Lula.

“A autorização concedida 
por este juízo tinha por pres-
suposto que o terminal era ti-

tularizado pela empresa do 
ex-presidente e não pelo es-
critório de advocacia, tan-
to que na decisão judicial de 
autorização foi ele relaciona-
da à LILS Palestras”, “De todo 
modo, ressalvo que não há 
nos relatórios de intercepta-
ção da Polícia Federal, com 
a seleção dos áudios relevan-
tes, diálogos interceptados a 
partir do referido terminal”, 
concluiu.

Por fim, Moro alega no 
ofício não haver qualquer 
problema relativo ao caso, já 
que os números foram grava-
dos legalmente. Além disso, 
o referido escritório de advo-
cacia tem como sócio prin-
cipal o Sr. Roberto Teixeira, 
também investigado e dele 
usuário.

FOLHA BRASIL

JUIZ SERGIO MORO JÁ COMUNICOU STF “LULA MUDOU 
AS PROVAS E EU VOU CUMPRIR A LEI”
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DA REDAÇÃO

A semana foi de definições 
sobre alianças e pré-candida-
tos às eleições municipais em 
toda a região. Os partidos que 
realizaram as convenções até 
ontem (5) apontaram os even-
tuais representantes e as com-
posições. O cenário, que era de 
dúvida em alguns municípios, 
começou a se apresentar de for-
ma mais concreta nesta sema-
na, dando aos eleitores uma 
ideia do que será o pleito de ou-
tubro em cada município. 

A reunião partidária apon-
tou os pré-candidatos a pre-
feito, vice e proporcional com 
a apresentação dos nomes 
que disputarão uma cadeira 
no Legislativo de cada muni-
cípio e das alianças em cada 
composição. Em algumas ci-
dades, os nomes que estive-
ram à disposição dos partidos 
para pré-candidatura reduzi-
ram e as definições moldaram 
o início da disputa. A reporta-
gem do Jornal O Líder circu-
lou entre as reuniões partidá-

rias e traz, a partir de agora, as 
principais definições divulga-
das até o momento pelos par-
tidos da região de São Miguel 
do Oeste e Maravilha.

PRÓXIMO PASSO
 De olho no 

calendário eleitoral
Com as convenções re-

alizadas, os partidos políti-
cos terão até dia 15 de agosto 
para apresentar nos cartórios 
eleitorais o registro dos can-
didatos a prefeito e vereador. 
No dia 16 começa o período 
de propaganda eleitoral nas 
ruas e na internet, de acor-
do com calendário divulgado 
pelo Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE). 

A partir desta data os can-
didatos poderão usar alto-fa-
lantes nas suas sedes ou ve-
ículos das 8h às 22h, além da 
distribuição de material de 
propaganda impresso, cami-
nhadas e carreatas. A campa-
nha poderá ser feita até o dia 
1º de outubro, nas vésperas do 
primeiro turno das eleições.

ELEIÇÕES 2016 Após convenções, partidos têm até o dia 15 para apresentar 
o registro dos candidatos

Quase tudo definido entre os partidos 
para o pleito eleitoral de outubro

PSD, PP, PSDB E PR 
Pré-candidatos a 
vereadores 
Wilson Estefen de Lima 
(PsD) 
Hari schmitt (PsD)
Nelson Wisnieski (PsD)
Leisi Rauber Wandscheer 
(PsD)
Mirian Fatima Cecon 
sansigolo (PsD) 
Elmer Zimmermann (PP)
Ivaldo Defendi Ribeiro (PP) 
antonio Nascimento (PsDB)
aquiles Chavier da Rosa 
(PsDB) 
taciana Roman Fleck (PsDB)
Dioneide Matos Lisboa (PsDB)
Hugo Rafael Mossini (PR)

PMDB E PT 
Pré-candidato a prefeito
Elton Henrique da silva (PMDB)

Pré-candidato a vice-
prefeito 
Cecilio gondorek (Pt)

Pré-candidatos a vereador 
Loreni seider (Pt)
Darci Hanauer (Pt)
Ivanor Belolli (Pt) 
adelmo Jose schwertz 
(PMDB)
Darci Keller (PMDB)
Elisandro Vanderlei schell 
(PMDB)
Eleni Pereira schmitt (PMDB)
Nelda Zieglinde Zielke 
Krebs (PMDB) 
Roberto Carlos Majolo 
(PMDB)
sidnei Luiz Walker (PMDB)
Vilmar senhor (PMDB) 

Partidos definem pré-candidatos 
e coligações para eleições 
2016 em Bom Jesus do Oeste

Duas chapas estão na disputa 
pelo Executivo em Descanso

PMDB e PT enfrentam PSD, PSDB, PP e PR 
por cadeiras no Legislativo e no Executivo 

Sadi Bonamigo (PT) e Neri Spessato (PR) são os pré-
candidatos à prefeito que irão se enfrentar no pleito de outubro

Em Bom Jesus do Oes-
te a coligação entre PSD, PSDB, 
PP e PR definiu os pré-candi-
datos a prefeito, vice-prefei-
to e vereadores. Na majoritá-
ria ficou definido como sendo 
pré-candidato a prefeito Ro-
naldo Senger (PSD) e como 

pré-candidato a vice-prefei-
to Ivonir José Santolin (PSDB). 

Os partidos PMDB e PT rea-
lizaram as convenções na quar-
ta-feira (3), quando definiram a 
coligação. Na oportunidade de-
finiram os pré-candidatos a pre-
feito, vice-prefeito e vereadores.

As três principais conven-
ções em Descanso foram rea-
lizadas na terça-feira (2) e de-
finiram o cenário político do 
município, com duas chapas 
disputando a prefeitura. PMDB, 
PR, PSD e PDT estão juntos em 
Descanso. A coligação vai con-
tar com o apoio de parte do PP. 

Os quatro partidos aliados 
realizaram na terça-feira (2), no 
CTG Candeeiro do Oeste, em 
Descanso, convenção partidá-
ria conjunta. O PR lançou a pré-
candidatura de Neri Spessatto 
como prefeito e o PMDB anun-
ciou como pré-candidato Le-
noir Povala, a vice-prefeito. 

Jucinei da Chaga/o Líder

Neri spessatto e Lenoir Povala são os pré-candidatos a prefeito e vice

PMDB
Janete trentin
Eliane sansigolo
Claudete tessaro Zanol
Jhoni Zortéa
Vlademir oro

PR
adilce andreolla

Denilson Vicentin
Juliano Kasper

PSD
Cleuza Mazzardo
Márcio Bortolotto

PDT
Não lançou candidatos

OS NOMES DOS PRé-CANDIDATOS à 
PROPORCIONAL DA COLIGAÇÃO

as definições dos partidos que 
fariam reunião após o fechamento 

desta edição do Jornal o Líder serão 
publicadas no site wh3.com.br.
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LUIZ CARLOS
PRATES

O PÓDIO DA VIDA
Há certos comerciais na televisão que são verdadeiras preciosi-

dades, lições, de psicologia e vida. Agora, por exemplo, um refrige-
rante está mostrando imagens de atletas no preciso momento em 
que eles ouvem a celebração da vitória: ganharam a medalha de 
ouro. As cenas mostram os atletas “desfigurados” pela explosão de 
alegria. A alegria da vitória, a alegria do “ouro”.

E na propaganda aparece a mensagem: - “Ouro é uma emoção 
que todos podem sentir”. Ao ouvir essa mensagem, muitas pessoas, 
perdedoras contumazes na vida, dizem: - “Ah, não tenho nada a ver 
com isso, não sou atleta”!

Essas pessoas se enganam, somos todos atletas, sim. Somos to-
dos atletas olímpicos na mais permanente e difícil olímpiada de que 
um ser humano pode participar: a disputa com ela mesma.

Todos nós estamos o tempo todo, do nascimento até hoje, dis-
putando a mais acirrada e difícil de todas as disputas: vencer a nós 
mesmos. Todos temos consciência de nossos defeitos, pelo menos dos 
que mais nos incomodam, todos temos sonhos, projetos, vontades. 
Mas são poucos os que cruzam a linha de chegada na realização des-
ses seus projetos. Por quê? Porque as pessoas ao longo da “corrida” da 
vida vão desanimando, desanimam fácil, vão criando desculpas, vão 
culpando outras pessoas, vão se queixando da sorte... Essas pessoas 
não se dão conta de que têm, todos temos, todas as possibilidades de 
vencer na vida. De vencer dentro de nós, diante das nossas potenciali-
dades... E você sabe, potencialidade é capacidade de vir a ser... 

Provavelmente eu não possa superar meu irmão, meu vizinho, 
meu colega numa determinada área em que eles são competentes 
e eu não... Mas tenho, você tem, todos temos, as nossas próprias ca-
pacidades. É achá-las e jogá-la para fora, para o pódio da nossa vida.

Olhe, leitora/o, vamos combinar: todos podemos chegar ao 
ouro, ao ouro de nós mesmos, mas a estonteante maioria vai fican-
do pelo meio do caminho, dando-se por cansada ou vencida. Per-
dedores existenciais. Quando bem podiam viver a emoção do ouro, 
como diz a publicidade do refrigerante, uma emoção que todos po-
demos sentir.

Aos desanimados existenciais, então, não sobra opção senão 
sentar-se no sofá, bocejar e dizer que nada têm a ver com as Olim-
píadas. Esquecendo-se, coitados, de que desdenham das Olimpía-
das em que poderiam chegar ao pódio, ao ouro: as Olimpíadas de si 
mesmos, a da vida de cada um. 

HERANÇA? 
Acabei de ouvir que está havendo uma encarniçada disputa en-

tre os herdeiros (???) do Padre Cícero em torno das terras por ele dei-
xadas. Mas desde quando um padre deixa terras? E o voto de pobre-
za? Mais ainda: Cícero foi prefeito de Juazeiro, e desde quando um 
prefeito pode chegar à santidade? Quem um dia foi prefeito nunca 
teve e nunca terá nada de santo. Será que estou sendo claro? “Pai”, 
perdoai a ignorância do povo e o oportunismo dos oportunistas? 
Apontar!...

LÁ
Foi na China, e se fosse por aqui? Um general do exército da Chi-

na, um canalha, foi condenado por corrupção à prisão perpétua. Ele 
tem 74 anos. E até hoje não tinha achado a vergonha na cara. Pegou 
dinheiro público e agora vai ficar mofando com o dinheiro no ba-
laio... E se fosse aqui? Bom, se fosse aqui, o canalha iria esperar uns 
40 anos para o julgamento... Fui claro?

FALTA DIZER
Fala de um personagem, muito rico, na novela Êta Mundo Bom: 

- “Do que vale o dinheiro quando tudo o que temos em torno de nós 
é o silêncio”? E o pior silêncio, companheira/o é o da cabeça  vazia, 
mesmo uma multidão em torno da pessoa, de nada vai adiantar...

Pleito terá dois nomes na disputa pela prefeitura de Guaraciaba

PT lança pré-candidatura de Sadi Bonamigo 
à prefeitura de Descanso

Valdecir Casagrande é o pré-candidato 
na majoritária pelo PSDB

Pré-candidaturas de Roque Luiz Meneghini e Vandecir Dorigon na primeira chapa foram oficializadas nesta 
semana. Convenção do PT realizada nesta sexta-feira pré-definiria a segunda chapa a concorrer no pleito

Partido também lançou nomes de oito pré-candidatos à proporcional

Nome é para a pré-candidatura a vice-prefeito na chapa 
encabeçada pelo PT

OS NOMES DOS PRé-CANDIDATOS à 
PROPORCIONAL SÃO:

OS NOMES DOS PRé-CANDIDATOS à 
PROPORCIONAL PELO PSDB SÃO:

O Partido dos Trabalhadores 
(PT) de Descanso realizou, na 
noite de terça-feira (2), no Clu-
be Sadi, a convenção para defi-
nição dos pré-candidatos a pre-
feito e vereadores, majoritária e 
proporcional, respectivamen-
te. Durante a convenção, a presi-
dente do partido, Marise Giom-
belli, apresentou o nome de Sadi 
Bonamigo como pré-candida-
to à prefeitura do município. De 
acordo com as informações, o 
PSDB irá compor a chapa in-
dicando o pré-candidato a vice 

Valdecir Casagrande, que é tam-
bém o presidente do partido.

Além do PT e PSDB, coli-
gação oficial, apoiam a compo-
sição o PCdoB, parte do PP e o 
PSB, sendo que os dois últimos 
fazem parte da atual adminis-
tração. Marise disse, no entan-
to, que os três partidos da alian-
ça entre PT e PSDB informaram 
que devem apenas prestar apoio, 
sem lançamento de pré-candi-
datos. A coligação oficial da ma-
joritária, PT e PSDB, funciona 
também para a proporcional.

Ilda trevisan
Clair Peres
gustavo da silva 
geneci stefanello

Paulo Lauxen
Mario Pissaia
Marise giombelli
Edenilson slaviero

Volmir Casagrande
Claudir Vieira
Marcos Baldo
Luiz Pereira

Durante convenção na 
terça-feira (2) o PSDB de 
Descanso definiu o nome de 
Valdecir Casagrande como 
pré-candidato a vice-prefei-
to. O partido firmou alian-
ça com o PT e o PCdoB. 
Nessa coligação Casagran-

de está com Sadi Bonami-
go (PT) na disputa à majori-
tária. Além do PT e PCdoB, 
apoiam a composição par-
te do PP e o PSB. A coliga-
ção oficial da majoritária, 
PSDB e PT, funciona tam-
bém para a proporcional.

airton Pacheco
Claudio Carlinski
simone Pavan
Leonice Capelari openkoski

Camila Pompeo/O Líder

Ex-prefeito do município sadi Bonamigo volta à disputa pelo Executivo

Jucinei da Chaga/O Líder

Convenção reuniu filiados e confirmou pré-candidatura de Valdecir Casagrande a 
vice-prefeito

No município de Gua-
raciaba algumas das prin-
cipais definições acerca do 
cenário político também fi-
caram para o último dia das 
convenções, ontem (5). A 
coligação de uma das duas 
chapas que disputarão as 
eleições no pleito de outu-
bro, no entanto, realizou a 
reunião partidária na quar-
ta-feira (3), sendo possível 
confirmar o que vinha sen-
do informado até então. 

Apesar da realização 
de outras duas reuniões 
partidárias na sexta-fei-
ra (5), após o fechamen-
to desta edição do Jor-
nal O Líder, a reportagem 
traz os nomes dos eventu-
ais pré-candidatos à pro-
porcional, informados pe-
los partidos ao longo desta 
semana. As nominatas de-
penderiam de aprovação 
de todos os filiados duran-

te o encontro de ontem.
PSD, PSDB, PMDB e PP
Depois de realizar as 

convenções municipais, 
partidos políticos oficiali-
zaram a coligação Avança 
Mais Guaraciaba, compos-
ta pelo PSD, PSDB, PMDB e 
PP, num encontro geral re-
alizado na quarta-feira (3), 
em Guaraciaba. O encon-
tro geral destes partidos 
também objetivou o lan-
çamento dos pré-candida-
tos da coligação a prefeito, 
vice-prefeito e vereado-
res do município. A coliga-
ção Avança Mais Guaracia-
ba tem como pré-candidato 
a prefeito Roque Luiz Me-
neghini e a vice-prefei-
to Vandecir Dorigon. 

ACOMPANHE OS NOMES DOS PRé-CANDIDATOS 
à PROPORCIONAL PELA COLIGAÇÃO:

PSD
Claiton Neumann
Luiz triquez
Marisa Pereira
Patrícia Zilli
Pedro trevisol
Renato Dal Piaz

PSDB 
Clair ghiel
Clodoaldo Fontana
Natana Zorzi

PMDB
Edio Maldaner
Idione Kroth Fabbi
Irineu ardnt
Laura scalco
Paulo Meneghini
oldir Brambilla

PP 
ana Paula Reichert
Claudiomiro Maldaner
Paulo Kinsel

No encontro geral, nomes de Roque 
Meneghini (PsD) e Vandecir Dorigon 

(PsDB) foram anunciados como os pré-
candidatos a prefeito e vice

Inácio Rohden/O Líder
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FIqUE POR
DENTRO

por LUCIANE MOZER

CONHEÇA AS REGRAS DAS 
LICENÇAS-MATERNIDADE E PATERNIDADE  

LICENÇA-MATERNIDADE 
Quantos dias a empregada fica fora?  
Serviço público: 180 dias (cerca de seis meses). Empresas pri-

vadas: de 120 a 180 dias (de quatro a seis meses).
Quem tem direito?
Serviço público: a licença poderá ter início no primeiro dia do 

nono mês de gestação, salvo antecipação por prescrição médica. 
No caso de nascimento prematuro, a licença terá início a partir do 
parto. Empresas privadas: toda empregada que solicitar o benefí-
cio até o final do primeiro mês após o parto.

Vale para mães adotivas?
Serviço público: sim, o tempo de afastamento varia de acordo 

com a idade da criança adotada. Empresas privadas: sim, a mãe 
adotante tem os mesmos direitos trabalhistas, inclusive em rela-
ção ao tempo de afastamento.

A servidora recebe o salário normalmente?
Serviço público: sim, como benefício do Plano de Seguridade 

Social do servidor. Empresas privadas: sim, pago pelo Regime Ge-
ral de Previdência Social (RGPS).

A empresa ou órgão é obrigado (a) a conceder a licença?
Serviço público: sim. Empresas privadas: os 120 primeiros 

dias são direito do trabalhador por lei. Já a extensão por mais 60 
vale apenas para as funcionárias das empresas que fazem parte do 
Programa Empresa Cidadã. 

Pode exercer outra atividade remunerada durante a li-
cença?

Serviço público: não. Se essa regra for descumprida, a funcio-
nária perde o direito à prorrogação. Empresas privadas: não. Se 
essa regra for descumprida, a funcionária perde o direito à pror-
rogação. A lei diz ainda que a criança deverá ser mantida sob seus 
cuidados durante a licença.

 
LICENÇA-PATERNIDADE
Quantos dias o empregado fica fora?
Serviço público: 20 dias. Empresas privadas: de 5 a 20 dias.
Quem tem direito?
Serviço público: trabalhadores que pedirem o benefício no 

prazo de dois dias úteis após o nascimento do filho. Empresas 
privadas: trabalhadores que pedirem o benefício no prazo de dois 
dias úteis após o nascimento do filho. Pela lei, é preciso ainda que 
o pai “comprove participação em programa ou atividade de orien-
tação sobre paternidade responsável”.

Vale para pais adotivos?
Serviço público: sim, desde que a criança tenha até 12 anos 

completos. Empresas privadas: sim, desde que a criança tenha até 
12 anos completos.

O empregado recebe o salário normalmente?
Serviço público: sim. Empresas privadas: sim.
Pode exercer outra atividade remunerada durante a li-

cença?
Serviço público: não. Se essa regra for descumprida, o servidor 

perde o direito à prorrogação e os dias de ausência passam a cons-
tar como falta ao serviço. Empresas privadas: não. Se essa regra for 
descumprida, os funcionários perdem o direito à prorrogação. 

O órgão é obrigado a conceder a licença?
Serviço público: sim. Empresas privadas: os cinco primeiros 

dias são direito do trabalhador por lei. Já a extensão para 20 dias 
vale apenas para os funcionários das empresas que fazem parte do 
Programa Empresa Cidadã.

PT
O PT de Guaraciaba também lançou pré-candidatos e vai 

formar a segunda chapa a concorrer pelo cargo máximo no 
município. Os nomes de Neocir Klein (Fibas) e Vilson Stürmer 
eram os cotados para a pré-candidatura à prefeitura até on-
tem (5), com o nome de vice ainda em aberto. O partido tam-
bém informou a decisão pela aliança com o PR, que deveria 
compor com o pré-candidato a vice-prefeito. Para a pré-can-
didatura à proporcional, o partido tem 14 nomes. Veja abaixo:

arnaldo Zanela
Júlio Cézar Pazzetti
sérgio Primás
sonia gross santin
Valmir stuani
Vilson sturmer
Neocir Klein

Carlos Lazzari
Vilson schuck
Vanessa Lutz
Irineu Pappis
aneci Finger
gerson Ferronato
Vera Lúcia Bertolini

salete Matinazzo
thaís Pezzuol
Erci Viapiana

PR 
Pelo lado do PR, a convenção também foi na noi-

te de ontem (5), no Restaurante Tio Ivo, em Guaracia-
ba. Jacir Cavion, presidente da sigla, era o pré-candida-
to à prefeitura até então, mas tudo o mais correspondente 
à composição e coligações seria definido ontem. O pre-
sidente confirmou, no entanto, que deveria compor com 
o PT. Até o fechamento da edição, o PR informou o nome 
de três pré-candidatos à proporcional. Acompanhe:

Iraceminha já tem pré-candidatos definidos

Definições de pré-candidatos ficam para últimas 
horas em Maravilha

Convenções foram realizadas nos dias 1º e 4 de agosto

Todos os partidos realizaram as convenções ontem (5) no município. Foram quatro agremiações durante o dia e 
as demais reuniões à noite, todas na Câmara de Vereadores

A coligação Unidos por Iraceminha (PT, PSD, PSDB e PP) 
definiu os pré-candidatos a prefeito, vice-prefeito e verea-
dores nas convenções partidárias do dia 1º de agosto. Os en-
contros ocorreram na Linha Alto Biguá. A coligação foi apro-
vada por unanimidade e repete a formação das últimas 
eleições, que elegeu o atual prefeito, Bruno Pan (PSD). 

Pré-candidato a prefeito 

Itacir Manica (Pt) 

Pré-candidato a vice-
prefeito
Jeri Luiz tumelero (PsD) 

Pré-candidatos a 
vereador
arno grooder (PP)
Carlinho Lorenzini (PsDB) 
Claudir da Rosa (PsD)

Danir afonso Chielle (PsD) 
Denacir Cerbaro (Pt)
Dulce Maria seifert (Pt)   
Edenei Fátima Baldissera 
(PsD)  
Janice Pozzer Vizzoto 
(PsD)  
sirlene schneider (Pt) 
Valcir sábino Cappelletto 
(PP)
Valdemar antonio 
Follmann (Pt) 

No último dia 4 a coligação Avante Iraceminha, forma-
da pelo PMDB e PR, definiu em convenções partidárias os 
pré-candidatos para o pleito 2016. O PR, formado em Ira-
ceminha há pouco tempo, terá o candidato a vice e conta-
rá com duas indicações a vereador dentro da coligação. 

Pré-candidato a prefeito
Jean Carlos Nyland (PMDB)

Pré-candidato a vice-
prefeito 
Roberto Foresti (PR)

Pré-candidato a vereador
alda de Marco (PMDB)
Miguel Defaveri (PMDB)
Vilmar Cardoso (PMDB)
odete Marlene Bertotti 
Pasqualotto (PMDB)

Daniela thedesco tecchio 
(PMDB)
sergio stumm (PMDB) 
Celestino tumelero (PMDB)
Leonir Persch (PMDB)
Iraci Pasqualotto (PMDB) 
Josemar simionato 
(PMDB)
Elaine Maria Lorenzini 
Rauber (PMDB)
Vilceu Vivian (PMDB)
Valdecir Piton (PR) 
Rosilei Balbinot (PR)

Somente PMDB, PSB e Solidariedade realizaram a convenção du-
rante o dia em Maravilha. Juntos também na proporcional, eles defi-
niram os nomes dos pré-candidatos para prefeito, vice-prefeito e ve-
reador no encontro que foi realizado das 8h às 14h. PR, PTB, PT, PSC, 
PP e PSD realizaram a convenção durante a noite de ontem, ou seja, 
após o fechamento desta edição do Jornal O Líder. A convenção do 
PSDB foi das 13h às 22h. Nossa reportagem buscou informações com 
todas as siglas sobre os nomes já acertados para o pleito até o mo-
mento, mas com possibilidade de mudanças durante o encontro. 

PMDB, PSB E SOLIDARIEDADE
Convenção confirma Rosimar Maldaner e Sandro Donati

PRé-CANDIDATOS A VEREADOR NA COLIGAÇÃO 
PMDB, PSB E SOLIDARIEDADE
PMDB
atenor Waslawik
Cleber Pertussatti
Eder Moraes
gerson Capelli
gilmar Francisco Castanha
Ivete Vera Bergmeyer Daniel
Ivo Badia
Joselaine aparecida Ferreira 
Dall’agnol
Luiz Robert
Luzia de souza Lopes Baldassa
Liamar salete Lappe Pedroso
Marclei Lizete Radin grando

odair José Batistello
Pedro gilberto Ioris
Romário da silva Moraes
taise Maiara de souza Leite
tatiane Lobler Fagan
Vilmar Beduschi

PSB 
Celso antônio Ledur
Doraci Felisiak 
sergio Bourscheid 

SoliDarieDaDe
Celso Zanchet

A convenção do PMDB, 
PSB e Solidariedade confir-
mou as pré-candidaturas de 
Rosimar Maldaner (PMDB) 
e Sandro Donati (PMDB) 
para chapa majoritária, com 

apoio dos outros dois parti-
dos. Rosimar e Donati são os 
atuais gestores no município 
e tentarão a reeleição. Os no-
mes já estavam confirma-
dos e não houve surpresa.

PMDB confirmou Rosimar Maldaner e sandro Donati na chapa majoritária

Ederson Abi/O Líder
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OBJETIVOS DIVULGADOS

Faz tempo que ouço pequenas empresas re-
clamando que nem sempre a propaganda fun-
ciona. Vamos interpretar isso pensando nos 
objetivos da marca e no comportamento do 
consumidor.

Em geral, pequenas empresas não definem 
muito bem o que querem com uma divulgação. 
Basicamente podemos ter três objetivos am-
plos: informar uma novidade ou lançamento, 
gerar lembrança ou incentivar a ação. No pri-
meiro caso a marca é nova, ou está lançando 
algo novo, e quer que as pessoas saibam do que 
se trata. No segundo caso a marca já é conhe-
cida, mas quer ser mais lembrada. No terceiro 
caso a intenção é gerar vendas (e aqui entram 
as promoções e demais ações que envolvem 
um incentivo, como um desconto).

Se o objetivo de todo produto ou serviço é 
vender, não seria mais fácil sempre divulgar 
para gerar vendas? A resposta é não. Depen-
de muito do que você vende, claro, mas em ge-
ral, a venda só acontece quando já existe con-
fiança. Por isso, o primeiro passo antes de fazer 
promoções é construir essa confiança. E a di-
vulgação pode ajudar a mostrar quem você é, 
como você trabalha, como você pode ajudar. 
Você constrói confiança divulgando conteú-
do de qualidade, tirando dúvidas, mostrando 
o antes e o depois da sua solução – mostran-
do que é especialista, que resolve problemas e 
atende necessidades específicas.

Mas todo mundo está repetindo a mesma 
coisa por aí: “Aqui tem qualidade, bom atendi-
mento e preço baixo!”. Será que essa informa-
ção clichê constrói confiança? Será que esse 
discurso repetitivo de sempre gera as espera-
das vendas? 

Por isso sugere-se cautela com a afirmação 
de que a divulgação “não está dando resultado”. 
Depende de qual resultado você espera. É ingê-
nuo acreditar que a venda é o único indicador 
de uma divulgação boa. Será que o comporta-
mento do consumidor ou cliente é tão simples 
que, assim que ler ou ouvir a propaganda, vai 
correr comprar? Sem conhecer bem, sem ter 
indicação? Divulgar é parte do caminho e não a 
solução completa.

Dessa forma, a eficiência da divulgação de-
pende do público e dos objetivos traçados: eu 
divulguei para ficar conhecido? Para gerar 
confiança? Para ser lembrado? Ou eu promo-
vi para vender mais? Julgar um canal de divul-
gação sem nem saber como ele funciona é o 
mesmo que procurar culpados para os pró-
prios problemas.

Definições políticas ficam para o último dia em 
São Miguel do Oeste
A maioria das convenções dos partidos ficaram para ontem (5). Até o fechamento desta edição, apenas uma reunião 
política foi realizada e definiu o nome de Trevisan e Gica pela coligação PSD, PP, PCdoB, PSC, PSB e PPS

Pré-candidatos a 
vereador
antonio Carlos Coimbra
Eni Vieira de souza
Francisco Peres
gerusa aparecida de 

oliveira
Iracema soares
João Renato da Luz
Juleide Zanini
Luciano Nunes de oliveira
Marcrei toigo

PSDB

PSD, PP, PCdoB, PSC, PSB e PPS
Convenção confirma pré-candidatura de Trevisan e Gica

OPOSIÇÃO
PSC anuncia chapa pura para majoritária e proporcional

OS NOMES DOS PRé-CANDIDATOS à 
PROPORCIONAL DA COLIGAÇÃO PSD, PP, 
PCDOB, PSC, PSB E PPS:

O PSC realizou a convenção na tarde de ontem (5) na sede 
do partido, na Avenida Presidente Kennedy. A sigla lançou 
chapa pura com Darci Furtado como pré-candidato a prefeito 
e Darci Schimidt como pré-candidato a vice-prefeito. O partido 
também confirmou 9 nomes de pré-candidatos a vereador.

Os partidos PP e PSD reali-
zaram as convenções na noite de 
ontem (5) na Câmara de Vereado-
res. O encontro começou depois 
do fechamento desta edição do 
Jornal O Líder. Antes da conven-
ção, os partidos confirmaram o ex
-prefeito Orli Berger e o empresá-

rio Jairo Miguel da Silva na chapa 
majoritária. O presidente do PSD, 
Vanderlei Raup, disse que o nome 
para encabeçar a chapa seria defi-
nido durante a noite. Sobre os no-
mes na proporcional, tanto PSD 
quanto PP optaram por não di-
vulgar antes do fim da convenção. 

PR
O Partido da Repúbli-

ca também realizou a con-
venção na noite de ontem 
(5), depois do fechamen-
to da edição. Com possibili-

dade de chapa pura ou co-
ligação, o partido estava 
com os nomes de Valdemar 
Roversi e Aurélio Wagner 
para a chapa majoritária.

Veja os pré-candidatos a vereador do Pr em Maravilha
audilar Bona
Bruna Lago
Claudir antônio schmitz
Nilcio sadi da silva
sílvia Carla Bodner

O PT realizou a convenção durante a noite na 
Câmara de Vereadores, mas preferiu não revelar nomes 
e a posição da sigla até o fechamento desta edição.

Veja os nomes de pré-candidatos a vereador do PSDB
Dirce Maria schwendler Müller
Janir antônio signor
Jeovany Folle
Mozer Matheus de oliveira

O PSDB realizou a con-
venção durante a tar-
de na Câmara de Vereado-
res.  Antes da convenção 

a sigla confirmou apoio 
para a coligação entre PP e 
PSD, com os nomes de Jai-
ro Miguel e Orli Berger.

Em São Miguel do Oeste, as definições acerca do cenário po-
lítico também foram delineadas nesta semana, quando foram re-
alizadas as convenções partidárias. A maioria das reuniões, 
no entanto, ficou para a noite de ontem (5), após o fechamen-
to desta edição do Jornal O Líder. A reportagem buscou infor-
mações com todas as siglas, os nomes dos eventuais pré-can-
didatos à majoritária e proporcional definidos até o momento, 
sendo que ainda poderiam haver mudanças durante a conven-
ção e até o prazo definido para registro das candidaturas. PSD

Claudir antônio 
Companhoni
Daiane Cristina signor
Darci Henrique 
thalheimer
José Elias araujo
Elisvania Fávero
Everaldo Di Berti
Igor Márcio santos 
antunes
Ivone Lorencini
José Claudir Xavier
Lindacir Fiametti
Nelvio Paludo
Renato Romancini
sérgio Volpi
Wagner dos Passos

PP
Dulcy scherer

Ivan Carlos guzatti
Isaias da silva
João Paulo Probst
alfredo spier
Daiane sirtoli
Carlos grassi

PCdoB
Vitório Webber

PSC
Inglacir Fontoura da 
silva Rossatto

PSB
antônio Carlos souza 
Filho

PPS 
Vilmar Bonora
ana arnold

A convenção do PSD, PP, 
PCdoB, PSC e PSB em São Mi-
guel do Oeste foi na noite de 
quarta-feira (3), na Câma-
ra de Vereadores. Na opor-
tunidade, os partidos apro-
varam a pré-candidatura à 
majoritária de Wilson Tre-

visan (PSD) e Gilmar Bal-
dissera (PP) – o Gica. O PPS 
esteve presente e manifes-
tou a integração ao grupo. 

Durante os pronuncia-
mentos, Valnir Scharnoski 
(PSD) se colocou à disposição 
para a majoritária, descreden-

ciando o seu nome para a 
proporcional. No momen-
to da aprovação um inte-

grante do PP se pronunciou 
contrário à coligação que 
foi aprovada pela maioria. 

a coligação do PsD, PP, PCdoB, PsC e PsB ganhou o apoio do PPs

Jucinei da Chaga/O Líder

Partido anunciou chapa pura para majoritária e proporcial

Ederson Abi/O Líder
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PMDB
O PMDB, que havia marcado convenção para ontem (5), 

no Bairro Estrela, havia sinalizado os nomes de Airton Fáve-
ro e Claudete Fabiani como pré-candidatos a prefeito e vice. 
Até o fechamento da edição não havia confirmação de coliga-
ção com demais siglas do município. Para a pré-candidatu-
ra à proporcional, o partido lançou 17 nomes. Acompanhe:

Claudia de oliveira
sílvia Khun
Erilde Heckert
Eleni Royer
Verônica Bratkoski
Heitor Ciceri
Edi Bagetti
amarildo Fabiani
Carlos agostini

Kiko Macarini
João Macedo
Euclides Dalla Rosa
gilberto Berté
Claudio Barp
Cássio da silva
Elói Bortolloti
João Rodrigues

PDT 
Já o PDT, que sinalizou chapa pura nas eleições de 2016, 

realizou convenção na sede do partido, ontem (5). Até en-
tão os nomes de Carlos Gerhardt e Irton Lamb eram os defini-
dos para a majoritária. Até a data da convenção, oito nomes ha-
viam sido definidos para a pré-candidatura a vereador. Confira:

genésio Colle
Vanirto Conrad
odemar Marques
Jonas tariga

Maria Helena Helsemstpller
Romário Valdevino guinami
Célio Nunes (tião)
olanda tereza tura

PR 
Ontem (5) também foi realizada a convenção do PR, que ti-

nha até então o nome do presidente do partido, Idemar Gua-
resi, como pré-candidato à prefeitura. O presidente havia sina-
lizado negociações com o PT, o que não foi confirmado até o 
fechamento desta edição. Até ontem nove nomes haviam sido de-
finidos para a pré-candidatura à proporcional. Veja abaixo:

José giovenardi
Milton annoni
Emerson Zanon
Moacir Mallmann
gilberto scherer

Valmir Mela
Felisberto girelli
Luciana Hinterholtz
Raquel toral

PT
A exemplo das demais siglas de São Miguel do Oeste, o 

PT deixou a convenção para o último dia do prazo, ontem (5), 
na Câmara de Vereadores. Ao que tudo indica, PR e PT esta-
riam juntos na disputa pelas eleições de 2016, mas até o fe-
chamento da edição não havia nada definido sobre o assun-
to. Juarez da Silva é o pré-candidato à prefeitura pelo PT. Ao 
longo da semana a sigla informou o nome de seis pré-can-
didatos à proporcional, mas destacou que outros pode-
riam surgir e que todos ainda passariam pelo crivo dos filia-
dos. Os nomes de alguns dos pré-candidatos a vereador são:

Juarez da silva
Márcio santini
gilmar Frigeri

tailor scariot
Maria tereza Capra
Helena Petry

PSDB
Com o nome da presidente, Cristiane Zanatta Massaro, 

apontado como pré-candidata do partido à prefeitura de São 
Miguel do Oeste, o PSDB também marcou convenção para on-
tem (5). Porém, até o fechamento desta edição do Jornal O Lí-
der nenhuma definição sobre coligação e composição havia 
sido informada. A convenção do PSDB foi realizada na Câ-
mara de Vereadores e até então o partido havia informado o 
nome de 15 eventuais pré-candidatos à proporcional. Veja:

getúlio Mallmann
Eder Berndt
Daniel Jair Machado Rolim
Darci Rangrab
Clair antonio Bernardon
Jiuliano Luiz Mazon
Márcio Roberto soares
Jocinei Marcel schneider 

gozzi
Moacir Fiorini
Paulo Roberto simon
angela Cavalheiro
Noeli scandolara
sonia Lurdes Magrini
sonia Wünch
sandra antonioli

Pré-candidatos a 
vereador 
andrenize Cristina Rossa 
Lunkes (PMDB)
ademar Badia (PMDB)
alnito Neu (PMDB)
antonio Manfrin (PsDB)
ari Maggi (PMDB)
Carine Neu (PR)
Cleiton da silva (PMDB)
Daniele Lapazini (PMDB)
Dejalma santos Miorando 
(PMDB)
gilmar stieler (PsD)

gilberto sibuski (PsDB) 
Ingrid Wilsmann (PMDB)
Irineu Borscheid (Pt)
José Nelson alves da silva 
(PMDB)
Marcia Bruxel (PsD)
Miguel Claudino Rossa 
(PMDB)
Nadir Pareira Drews 
(PMDB)
salete salsen (PsD)
silvenio João schneider 
(PMDB) 
Volmar de oliveira (PMDB)

Partidos usaram horário 
limite para realizar as 
convenções em Tigrinhos

Situação mantém coligação 
e oposição une forças 
em Flor do Sertão

Todas as siglas realizaram as definições na noite 
de ontem (5), último prazo permitido por lei 

Juntos Somos Mais pela Gente de Nossa Terra realizou 
convenção no último dia 30 e Flor do Sertão Ainda Melhor 
no último dia 4

Até o fechamento desta 
edição PSD, PSDB e PR não ha-
viam definido os pré-candida-
tos à majoritária. Os três parti-
dos estavam em conversações 
para possível coligação. As con-
venções foram realizadas na 
noite de ontem (5). Os pré-can-
didatos para as eleições propor-
cionais da possível coligação, 
pelo PSD até então eram quatro 
opções, o PSDB havia um nome 

e o PR também um. Pré-candi-
datos a prefeito e vice-prefeito 
não tinham nomes disponíveis. 

O PMDB de Tigrinhos e PT 
também realizaram as conven-
ções na noite de ontem (5), de 
acordo com informações dos 
membros, tinha a possibilida-
de de coligação entre os dois 
partidos. Os nomes cogitados a 
pré-candidatos a vereador pelo 
PMDB foram 13 e pelo PT um. 

Pré-candidatos a prefeito
ademir sonda (PMDB)
sidnei Willinghöfer (PsD)

Pré-candidatos a vice-
prefeito
Jair de Freitas Noronha (PPs)
Renato Perin (Pt)

Pré-candidatos a 
vereador
abilio geraldo Barbosa (Pt)
Dediane Falkoski de Ben 
(PMDB)
Diego Maraja Picinini (PMDB)
Djesica Fabiana Wagner 
(PMDB)
Douglas Maraja Picinini 
(PMDB)
Elias Ângelo Zanella (Pt)
Ernane Edvino Markendorf 
(PsDB)
Evaldir soares antunes (PsD)
geni Valer (PsD)
Inácio Luiz saling (PMDB)
José Danilo steffler (PsDB)

Leonir Pelison (PsD)
Lucia de oliveira (PsD)
Luiz Ângelo trentin (PMDB) 
Luiz Deomiro dos santos 
(Pt)
Luizinho Rodrigues dos 
santos (PMDB)
Natalina Muller (PMDB)
sedenir Luiz Puntel (PMDB)
olmiro Martins da silva 
(PMDB)
Neida de Barba (Pt)
Nelso Picinini (PMDB)
oldemar Von Heinburg 
(PsDB)
Paulo Mora (PsD)
Renito de Freitas Noronha 
(PsD)
Rosane de Freitas Noronha 
da silva (PMDB)  
Rosani Puntel (PMDB)
Roseli Coletti(PMDB)
soeli Rosa dos santos 
Barbosa (PMDB)
Valmir Pinto (PsD)
Zeferino Luiz Prasniski (PPs)

A coligação Juntos So-
mos Mais pela Gente de Nos-
sa Terra, formada pelos par-
tidos PMDB, PPS e PSDB, 
de Flor do Sertão, definiu 
os candidatos para as elei-
ções deste ano. As conven-
ções foram no último dia 
30. O PMDB vai contar com 
a vaga a prefeito dentro da 
coligação, já o PPS coloca-
rá o pré-candidato a vice
-prefeito, o PSDB disputa-

rá as cadeiras no Legislativo. 
Em convenção conjunta 

na noite de quarta-feira (4), 
no auditório do centro admi-
nistrativo, PSD e PT decidi-
ram por manter a coligação, 
Flor do Sertão Ainda Me-
lhor, para a disputa das elei-
ções municipais de outubro. 
A coligação ainda apontou 
na convenção 11 nomes para 
concorrer ao Legislativo, 
sete do PSD e quatro do PT.

Pré-candidato a prefeito 
Derli antônio de oliveira 
(PMDB)

Pré-candidato a vice-
prefeito
Milton José Huppes (PMDB) 



 6 DE agosto  DE 2016 11 6 DE AGOSTO  DE 2016 11

ECONOMIA E NEGÓCIOS
por RAQUEL BASSO HÜBNER

"Aos afortunados pela persistência o 
fracasso é opcional" 

João Vitor Rocha 
raquel@jornalolider.com.br

Um bilhão a menos: SC 
acumula queda real de 5% 
na arrecadação do ano
A arrecadação do Estado em 2016, considerando o 
acumulado de janeiro a julho, já registra queda real 
de 5%. O resultado leva em conta um crescimen-
to nominal de 3,8% frente a uma infl ação acumula-
da de 8,8%. O número representa quase R$ 1 bilhão 
abaixo do previsto na Lei de Orçamentária Anual. Ju-
lho teve o pior desempenho para o mês desde 2004, 
quando foi implantado o Sistema de Administra-
ção Tributária na Fazenda. Quando em compara-
ção ao mês anterior (junho 2016), o impacto negativo 
é de R$ 100 milhões para os cofres do Estado. Os se-
tores com maior queda percentual no ano foram me-
talmecânico, transportes e materiais de construção.

O curso de Administração da Unoesc São Miguel do 
Oeste prestou, este ano, consultoria para seis empresas de 
São José do Cedro, São Miguel do Oeste, Tunápolis, Santa 
Helena e Maravilha. Para as empresas, essa é uma oportu-
nidade para se diferenciar no mercado, já para os acadê-
micos é o momento de colocar em prática o conhecimento 
adquirido em sala de aula. Segundo a professora Adriana 
Salvi, as empresas que participam do projeto têm a opor-
tunidade de contar com orientação gratuita em todas as 
áreas da administração, além de receber análise das po-
tencialidades e oportunidades de melhorias para curto, 
médio e longo prazo. As empresas interessadas em parti-
cipar do projeto podem entrar em contato com o curso de 
Administração pelo telefone (49) 3631 1032 ou pelo e-mail 
administracao.smo@unoesc.edu.br. 

Vendas do Dia 
dos Pais deve ter 
pior desempenho 
já registrado
O varejo deve movimentar R$ 4,2 bilhões em 
vendas no Dia dos Pais deste ano, uma que-
da de 9,4% em relação ao ano passado, de acor-
do com estimativa divulgada nesta segunda-fei-
ra (1º) pela Confederação Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo (CNC). Se confi rma-
da a estimativa, será o pior desempenho de ven-
das em um Dia dos Pais desde o início da pesqui-
sa, em 2004, quando as vendas subiram 1,6%.

Catarinense pretende 
gastar em média R$ 
150,69 no Dia dos Pais
O consumidor catarinen-
se pretende gastar em mé-
dia R$ 150,69 para o pre-
sente do Dia dos Pais, 
neste dia 14 próximo. O va-
lor é 6% maior que a estima-
tiva do ano passado, que fi cou em R$ 141,90. 
Os dados são da pesquisa conjunta Fecomér-
cio SC e FCDL/SC e inclui as principais cida-
des catarinenses. Na pesquisa, 60,1% dos en-
trevistados pretendem presentear com peças 
de vestuário, 12,1% com calçados e 11,5% com 
perfumes e cosméticos, conforme divulga-
ção de Estela Benetti para o dc.clicrbs.com.br.

Varejo fecha 166,9 
mil lojas desde 2015
Com o agravamento da recessão econômica, fo-
ram fechadas 166.900 lojas de setor de vare-
jos ao longo de 2015 e primeiro semestre deste 
ano, segundo levantamento feito pela Confe-
deração Nacional de Comércio (CNC). Des-
se total, 67.900 lojas foram fechadas somen-
te nos primeiros seis meses de 2016, e 99.000 em 
todo o ano anterior, sendo o segmento de hi-
permercados e supermercados um dos seto-
res mais afetados pela recessão. Não há ain-
da previsões para o segundo semestre, mas a 
CNC não descarta a possibilidade de o núme-
ro de lojas fechadas em 2016 ultrapassar o de 
2015.  Em 2014 o varejo abriu 11.450 novas lojas. 

REDUÇÃO DE ICMS PARA VENDA DE SUÍNOS 
VIVOS É PRORROGADA EM SC

A redução do Imposto sobre Operações Relativas à Circulação de 
Mercadorias (ICMS) para a venda de suínos vivos com origem em Santa 

Catarina foi prorrogada até 31 de dezembro através de novo decreto, 
informou a Secretaria de Estado da Fazenda nesta segunda-feira (1º). De 
acordo com a Secretaria, o objetivo da medida – que reduzir o imposto 

de 12% para 6% – é aumentar a competitividade dos produtores 
catarinenses que vendem suínos para outros estados. Com esse novo 
decreto, o imposto cobrado em Santa Catarina tem o mesmo valor do 

aplicado no Rio Grande do Sul. Assim, um suinocultor independente que 
antes pagava cerca de R$ 43,56 de ICMS na venda de um suíno para 

outros estados, agora vai pagar R$ 21,78. Atualmente, os suinocultores 
independentes enfrentam crise por causa da alta nos custos de 

produção e queda no preço pago pelo quilo do suíno aos produtores.

Curso de Administração da Unoesc promove 
consultoria gratuita para empresas
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MEDICINA E SAÚDE
por DR. Geovani Delevatti

No dia 8 de agosto comemora-se o Dia 
Nacional do Combate ao Colesterol. A data 
foi criada para alertar a população dos ris-
cos de doenças cardiovasculares, uma vez 
que esta é a segunda causa de morte no 
país, fi cando atrás somente das doenças 
cerebrovasculares, segundo dados do Mi-
nistério da Saúde.

Para se ter uma ideia, em um acom-
panhamento do número de óbitos regis-
trados no Brasil em 2013, o infarto agudo 
do miocárdio provocou cerca de 85,5 mil 
mortes por ano - quase 236 mortes por dia. 
Por isso, é muito importante cuidar da saú-
de e dos níveis de gordura no sangue antes 
que seja tarde!

O colesterol é um tipo de gordura que 
circula na corrente sanguínea e que carre-
ga a fama de vilão pelo fato de, em excesso, 
aumentar o risco de doenças cardiovascu-
lares, como derrame e infarto.

A substância, no entanto, é essen-
cial para algumas funções do organismo, 
já que ajuda na regeneração dos tecidos 
e dos ossos e na produção de hormônios 

sexuais e de vitamina D. Prova disso é que 
70% de todo o colesterol presente no corpo 
de uma pessoa é produzido por seu pró-
prio organismo.

O colesterol HDL é o colesterol bom, 
que age eliminando os depósitos de gor-
dura no interior das artérias, diminuindo 
o risco de doenças cardíacas. Porém, o co-
lesterol HDL baixo é perigoso, quando se 
encontra em concentrações menores que 
60mg/dl no sangue. O colesterol HDL bai-
xo, ou seja, menor do que 40mg/dl, au-
menta o risco de o indivíduo sofrer de do-
enças cardiovasculares porque leva ao 
acúmulo de placas de gordura nas artérias.

A alimentação é uma importante fon-
te de colesterol - e a qualidade dos hábitos 
alimentares é fundamental para controlar 
os níveis de gordura no sangue.

Para garantir que o colesterol não pre-
judique a saúde, é essencial evitar o consu-
mo de gorduras saturadas. Alimentos com 
ácidos ômega 3,6 e 9, como o salmão, atum 
e sardinha, devem ser consumidos pelo 
menos três vezes por semana.

OITO DE AGOSTO

DIA NACIONAL DE 
COMBATE AO COLESTEROL

 Confira 10 dicas especiais 
para ajudar a controlar o 
colesterol:

- Praticar atividade física.
- Ingerir alimentos ricos em fibra.
- Parar de fumar também ajuda a 
controlar o colesterol, reduzindo 
os níveis de colesterol ruim e 
aumentando os de HDL.
- Comer mais frutas, vegetais e 
cereais integrais (aveia, centeio, 
farelos de trigo, arroz integral, 
etc.): eles são ricos em fibras e 
substâncias antioxidantes.
- Coma mais peixes marinhos, 
como sardinha, atum, salmão, 
anchova, cavalinha, que são ricos 
em ômega-3, pelo menos três 
vezes por semana.
- Utilize laticínios pobres em gordura, 
como leite e iogurte desnatados.
- Reduza a ingestão de gorduras 
saturadas, como aquelas 
presentes em carnes gordas e em 
laticínios integrais.
- Reduza os alimentos ricos em 
colesterol, como gema de ovo e 
fígado.
- Faça uso, com moderação, de 
gorduras saudáveis presentes no 
azeite de oliva, abacate e nozes, 
castanhas e amêndoas.
- Evite frituras; dê preferência a 
alimentos grelhados e cozidos.

Fonte: www.meutem.com.br
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MEDICINA E SAÚDE
por DR. Geovani Delevatti

No dia 8 de agosto comemora-se o Dia 
Nacional do Combate ao Colesterol. A data 
foi criada para alertar a população dos ris-
cos de doenças cardiovasculares, uma vez 
que esta é a segunda causa de morte no 
país, fi cando atrás somente das doenças 
cerebrovasculares, segundo dados do Mi-
nistério da Saúde.

Para se ter uma ideia, em um acom-
panhamento do número de óbitos regis-
trados no Brasil em 2013, o infarto agudo 
do miocárdio provocou cerca de 85,5 mil 
mortes por ano - quase 236 mortes por dia. 
Por isso, é muito importante cuidar da saú-
de e dos níveis de gordura no sangue antes 
que seja tarde!

O colesterol é um tipo de gordura que 
circula na corrente sanguínea e que carre-
ga a fama de vilão pelo fato de, em excesso, 
aumentar o risco de doenças cardiovascu-
lares, como derrame e infarto.

A substância, no entanto, é essen-
cial para algumas funções do organismo, 
já que ajuda na regeneração dos tecidos 
e dos ossos e na produção de hormônios 

sexuais e de vitamina D. Prova disso é que 
70% de todo o colesterol presente no corpo 
de uma pessoa é produzido por seu pró-
prio organismo.

O colesterol HDL é o colesterol bom, 
que age eliminando os depósitos de gor-
dura no interior das artérias, diminuindo 
o risco de doenças cardíacas. Porém, o co-
lesterol HDL baixo é perigoso, quando se 
encontra em concentrações menores que 
60mg/dl no sangue. O colesterol HDL bai-
xo, ou seja, menor do que 40mg/dl, au-
menta o risco de o indivíduo sofrer de do-
enças cardiovasculares porque leva ao 
acúmulo de placas de gordura nas artérias.

A alimentação é uma importante fon-
te de colesterol - e a qualidade dos hábitos 
alimentares é fundamental para controlar 
os níveis de gordura no sangue.

Para garantir que o colesterol não pre-
judique a saúde, é essencial evitar o consu-
mo de gorduras saturadas. Alimentos com 
ácidos ômega 3,6 e 9, como o salmão, atum 
e sardinha, devem ser consumidos pelo 
menos três vezes por semana.
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saturadas, como aquelas 
presentes em carnes gordas e em 
laticínios integrais.
- Reduza os alimentos ricos em 
colesterol, como gema de ovo e 
fígado.
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gorduras saudáveis presentes no 
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COMO VAI SUA SAÚDE?
Ter uma boa saúde sig-

nifi ca ter qualidade de vida. 
Estar bem mental e fi sica-
mente signifi ca ter uma exis-
tência feliz, estando bem con-
sigo mesmo e com os outros. 
As pessoas vivem sob pressão 
constante na família, no tra-
balho, enfi m, passam a maior 
parte da vida estressadas. 
Exercícios físicos e uma boa 
alimentação fazem bem ao 
corpo, ler bons livros e adqui-
rir conhecimento é bom pra 
mente, perdoar a si mesmo 
e aos outros é bom pra alma, 
tais práticas nos levam a uma 
excelente qualidade de vida.

Conscientes desta afi r-
mação, atualmente cada vez 
mais pessoas no mundo todo 
assumem uma postura ati-
va na hora de cuidar da saú-
de. Muitas delas passaram a 
dar mais atenção a sua nu-
trição e estilo de vida, com-
binando uma boa alimenta-
ção com exercícios físicos, 
descanso adequado e uma 
atitude mental positiva para 
manter uma vida saudável e 

produtiva.
Manter um estilo de vida 

saudável não é uma tarefa di-
fícil, requer disciplina e cons-
tância, o que se converte em 
um hábito na medida em que 
constatamos resultados po-
sitivos. Está em nossas mãos 
e a nosso alcance cumprir os 
objetivos para melhorar nos-
sa saúde e qualidade de vida. 
Existem diversas maneiras de 
cumprir esta tarefa sem gran-
des complicações:
• Praticar exercícios físicos.
• Dormir um tempo suficiente.
• Não fumar.
• Consumir bebidas alcoólicas 
com moderação.
• Controlar o estresse.
• Fortalecer nossa autoestima.
• Ter boas relações 
interpessoais.
• Pensar de forma positiva e 
otimista, dando um sentido à 
vida.
• Manter uma alimentação 
completa e balanceada.

Este último ponto é es-
sencialmente importante 
para nossa vida. Para man-
ter suas funções vitais, nos-

so corpo precisa assimilar e 
processar adequadamente os 
nutrientes contidos nos ali-
mentos. Neste sentido, cada 
pessoa precisa elaborar uma 
dieta que se adapte a sua ida-
de, condições especiais e seus 
hábitos cotidianos.

Além dos cuidados com 
a alimentação, com o corpo, 
através da prática de ativida-
des físicas, combater e evitar 
o hábito de fumar, devemos 
também lembrar a importân-
cia de consultarmos um mé-
dico de nossa confi ança, para 
a realização de exames perio-
dicamente. É importante nos 
conscientizarmos que não 

precisamos esperar a doença 
chegar para procurarmos um 
médico. Principalmente en-
tre os homens é preciso tam-
bém combater a negligên-
cia que costumam ter com a 
própria saúde. Com a medi-
cina cada vez mais avança-
da já é possível a prevenção 
e o controle de várias doen-
ças, podendo assim aumen-
tar nossa expectativa e quali-
dade de vida. Alguns exames 
são considerados fundamen-
tais para homens e mulheres 
e você deve conversar e dis-
cutir com seu médico quais 
são eles e a hora necessária 
de realizá-los. 

CINCO DE AGOSTO 

DIA NACIONAL DA SAÚDE
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PROVOCAÇÕES
por Guilherme Nardi Neto
guilhermenardineto@gmail.com

RIO URUGUAI
Ponte volta a preocupar usuários

Foram motivo de repor-
tagem em canais de televisão 
regionais e nas redes sociais, 
nesta semana, as fendas que 
são visíveis no primeiro e se-
gundo pilares da estrutura da 
ponte sobre o Rio Uruguai, 
entre Iraí (RS) e Palmitos 
(SC), contadas a partir do Es-
tado catarinense. Técnicos 
do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Trans-
portes (Dnit) e engenheiros 
civis afirmaram que o local 
precisa passar por uma vis-
toria mais aprofundada, mas 
disseram que aparentemen-
te estes vãos não comprome-
tem a estrutura da ponte.

Conforme informações 
de engenheiros da unidade, 
no último dia 29 uma equi-
pe esteve no local para fa-
zer uma avaliação visual. As 
averiguações foram enca-

Fendas estão localizadas no primeiro e segundo pilares da estrutura

Adriano Dal Chiavon/Jornal O Alto Uruguai

minhadas à Superintendên-
cia Regional do Dnit em Por-
to Alegre (RS). Segundo os 
profissionais da unidade de 
Cruz Alta, cabe à superin-
tendência da capital de-
signar a realização de uma 
avaliação mais técnica dos 
pilares para saber se as fen-

das são um problema estru-
tural ou apenas um desgas-
te natural, devido ao intenso 
tráfego de veículos pesados 
que transitam pela ponte.

Não bastasse o medo da 
população de que a estrutu-
ra da ponte esteja compro-
metida, há um entrave so-

bre em qual jurisdição estão 
os pilares onde as fendas 
existem. A equipe da unida-
de de Cruz Alta afirma que 
a responsabilidade daque-
le trecho é do Dnit de San-
ta Catarina, pois as fendas 
estão mais próximas do Es-
tado catarinense. Já a equi-
pe da unidade local do Dnit 
em Chapecó diz que toda a 
extensão da ponte é de res-
ponsabilidade do órgão no 
Rio Grande do Sul. No en-
tanto, essa questão não 
deve atrapalhar as análi-
ses, pois o órgão responsá-
vel por realizar as verifica-
ções continua sendo o Dnit, 
bastando definir qual su-
perintendência ou unida-
de local deve encaminhar 
os procedimentos legais. 

Fonte: O Alto Uruguai

TUDO PRONTO Intercâmbio educacional terá duração de três semanas e 
grupo está na expectativa para viagem

Estudantes maravilhenses viajam na 
próxima semana para a Alemanha

O grupo de alunos e pro-
fessores da Escola de Educa-
ção Básica Nossa Senhora da 
Salete está pronto para ficar 
vários dias em um intercâm-
bio na Alemanha. Eles saem 
de Porto Alegre (RS) na segun-
da-feira (8). O intercâmbio é 
uma parceria entre a Igreja 
Evangélica de Confissão Lu-
terana no Brasil (IECLB) – Sí-
nodo Uruguai e a Igreja Evan-
gélica Luterana na Alemanha. 

O professor Altair Reihner 
destaca que o curso prepara-
tório de língua alemã ocorreu 
em um curto espaço de tem-
po. “Foram quatro meses ape-

nas, com aulas duas vezes por 
semana. Mas os alunos mes-
mo admitiram no final que 
sempre escutavam dizer que o 
alemão é uma língua muito di-

fícil, mas que na verdade não 
é, é um idioma como qual-
quer outro, que para aprender 
é preciso ter o devido empe-
nho e interesse, e isso eles fi-

zeram”, afirma.
Reihner acrescenta que 

essa é uma viagem histórica, 
tanto para os alunos quanto 
para a educação de Maravi-
lha. “Com certeza vai ser uma 
porta de entrada para futuros 
intercâmbios”, diz. 

Conforme o Pastor da IE-
CLB, Leandro Ristow, o obje-
tivo principal da viagem não 
é apenas fazer turismo. “O 
propósito é aprender, parti-
cipar das aulas e incentivar 
essa parceria que existe en-
tre as escolas para que esse 
projeto tenha continuidade”, 
relata.

grupo é formado por alunos, professores e representante da igreja

Arquivo/O Líder

ESTRATéGIA DO 
NÃO RETORNO 

O país se prepara para o julgamento final do 
processo de impedimento da presidente por en-
quanto afastada Dilma Rousseff. 

Político e jurídico ao mesmo tempo e o segun-
do desde a redemocratização do país, o julgamen-
to, que ocorre no Senado, deve ser presidido pelo 
presidente do Supremo Tribunal Federal, hoje o 
ministro Ricardo Lewandowski, com quem Renan 
Calheiros se reuniu na última semana para, sob 
pleitos do Palácio do Planalto, tentar antecipar 
a solenidade para as proximidades do dia 25 de 
agosto, já que o encontro do G20 está agendado 
para o início de setembro e Temer, ao que disse a 
interlocutores, só iria se não mais na condição de 
interino. 

Muito não se pode prever a respeito do julga-
mento de Dilma, até mesmo porque o Brasil dos 
últimos três anos é imprevisível e quem se arrisca 
a palpites incorre senão num exercício inócuo de 
futurologia. Além disso, numericamente seria pos-
sível reverter, no Senado, votos de parlamentares 
ainda hoje indecisos, apesar de dar-se de barato 
que Dilma ao Planalto, como presidente, não mais 
volta. 

E o não retorno pode ser também uma estra-
tégia. 

Dilma, nesses últimos momentos, mais reclusa 
e, ao que parece, resignada, lembra um pouco Ge-
túlio Vargas quando, no final de 1945, fora tirado 
do poder pela eleição que levou o general Eurico 
Gaspar Dutra à presidência entre 1945 e 1950. A 
Esfinge dos Pampas, como Juscelino Kubitschek 
intitulou o Vargas dessa época em seu livro au-
tobiográfico Meu Caminho Para Brasília (a edição 
original do livro, de três volumes, é uma aula de 
história do Brasil), deixou o Palácio da Guanabara 
e se autoimpôs um exílio em sua fazenda em São 
Borja, onde foi sepultado anos mais tarde. 

Nesse período, Vargas, que de início resistiu 
à ideia de entregar a Presidência conquistada 15 
(quinze) anos antes, ainda na Revolução de 1930, 
ao general Dutra, aos poucos deixou a cena polí-
tica. 

É um movimento parecido com o de Dilma, 
que, logo depois de ser afastada pela decisão do 
Senado, iniciou uma peregrinação pelo país a de-
nunciar o golpe e, hoje, dela muito pouco se ouve, 
a ponto de seu partido ter divulgado uma nota pú-
blica na última semana para dizer que a luta conti-
nua e que Dilma não fora abandonada. 

O fato é que, apagado em 1945, Vargas ressur-
giu em 1950 e entrou para História como um dos 
maiores presidentes da República que o país já 
teve. 

Dilma provavelmente não volte numa eleição 
presidencial futura, muito menos com a força com 
que Vargas voltou, mas dentro de uma estratégia 
(de sobrevivência) política maior, há quem diga 
que o não retorno também pode ser uma jogada. 
Resta aguardar 2018. 
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CULTURAMA
por João Carlos Dalmagro Junior

medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

EM MIM EXISTE CORAGEM INFINITA
  
Quem deseja ter coragem, afirme a si mesmo: “Sou cora-

joso”. Diariamente, mentalize a seguinte frase: “Sou filho de 
Deus; portanto, sou corajoso”. A repetição fará com que se gra-
ve no subconsciente a convicção de ser realmente corajoso e, 
um dia, manifestar-se-á o seu Eu verdadeiro, que é corajoso.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

MARATONA EMPREENDEDORA SÃO MIGUEL DO OESTE
Projeto do Senai será 
expandido para todo Brasil

Unimed Extremo-Oeste 
comemora 31 anos

O diretor do Senai São Miguel do Oeste, Ivanor Finatto, re-
alizou, há alguns dias, na Capital do Estado, a apresentação do 
dos resultados do Projeto Maratona Empreendedora, criada em 
São Miguel do Oeste, para todos os diretores das unidades do Se-
nai em Santa Catarina. A maratona também foi levada ao Con-
selho Fiscal do Sesi e do Senai e ao presidente da Fiesc, Glauco 
Côrte. Foi uma oportunidade para mostrar a nova metodolo-
gia que será implantada em todas as unidades do Senai de San-
ta Catarina, com os mesmos moldes de São Miguel do Oeste. 

No dia 25 de julho a Unimed Extremo-Oeste completou 31 anos de 
atividades. Com uma área de atuação de 34 municípios, a Unimed con-
ta hoje com 119 médicos cooperados, que atendem a 10.340 clientes. Nos 
serviços credenciados, integra 34 clínicas, seis centros de diagnósticos, 18 
hospitais e 26 laboratórios. Sua sede própria fica em São Miguel do Oes-
te e tem 1.610 metros quadrados de área construída para atendimento 
de seus beneficiários e desempenho das atividades administrativas. En-
tre as conquistas comemoradas no aniversário destaca-se o Centro Clíni-
co e Diagnóstico Unimed, inaugurado no primeiro trimestre deste ano.

SÃO MIGUEL DO OESTE
Administração deve ceder espaço para o Centro 
de Valorização da Vida

O grupo que trabalha na im-
plantação de um Posto do Cen-
tro de Valorização da Vida (CVV) 
em São Miguel do Oeste se reu-
niu com o prefeito, João Valar, 
na manhã de quarta-feira (3). 
Além de apresentar a propos-
ta de início das atividades da en-
tidade filantrópica e detalhes 
dos serviços que serão ofertados 
à comunidade, a equipe solici-
tou incentivo do município na 

administração avaliará a possibilidade de ceder o espaço para a entidade filantrópica

disponibilização de espaço físi-
co para início dos atendimentos.

Valar enalteceu a iniciativa 

e reforçou que esse é um servi-
ço importante e necessário, pois 
a entidade oferece apoio emo-

cional gratuito, contando com o 
trabalho voluntário de profissio-
nais do município. A administra-
ção vai avaliar a possibilidade de 
ceder o espaço de uma sala, no 
prédio onde funciona o Núcleo 
Jurídico. Para isso é necessária 
a formalização oficial do pedi-
do por parte da entidade. A ins-
tituição atua no auxílio às pesso-
as com dificuldades emocionais, 
em prevenção ao suicídio.

Ascom Prefeitura

UNITI Curso de extensão tem 45 alunos com idades acima de 55 anos

Universidade da Terceira Idade 
inicia segunda turma em Maravilha

O projeto Universidade da 
Terceira Idade (Uniti) abriu sua 
segunda turma na quarta-feira 
(3) em Maravilha. Com 45 alu-
nos, o Curso de Extensão será 
no Campus da Unoesc de Ma-
ravilha e funciona em parce-
ria com a administração mu-
nicipal. 

Segundo a coordenadora
-administrativa da Unoesc de 
Maravilha, Dilva Bertoldi Ben-
venuti, o objetivo da forma-
ção para idosos com mais de 55 

anos é proporcionar-lhes opor-
tunidade, qualidade de vida e 
promover o desenvolvimen-
to de diversas áreas. “As pesso-
as que aceitam e comparecem 
a um programa como estes ge-
ralmente são ativas, engajadas, 
motivadas, que recriam a velhi-
ce como tempo de adquirir no-
vos conhecimentos, realizan-
do projetos deixados de lado ao 
longo da vida. Esse idoso cui-
da de si e se valoriza quando se 
sente produtivo”, afirma.apresentação da turma e início das aulas foi no auditório da Unoesc

Unoesc

ENTRE A CAÇA 
E O CAÇADOR 

Para Jean-Luc Godard, tudo de que se pre-
cisa para fazer um filme é uma garota e uma 
arma. Bons tempos em que o cinema era uma 
forma de arte, quando a arte não era o refle-
xo da realidade e sim “a realidade do reflexo”. 
Godard, ainda vivo, se foi, e com ele Truffaut, 
e também Renoir e Cocteau: se foram todos. 
Suas obras ficaram. Mas, a bem da verdade, 
e apesar de sua loquacidade, acho que não 
teriam vez neste mundo de hoje. Seriam con-
siderados grandes e solenes chatos, envoltos 
no pesadume de sua própria confusão exis-
tencial (tão bela e sincera). Hoje não há es-
paço para os chatos. O cool hoje é ser leve. E 
caçar Pokémons. 

O cinema de autor está morto e eu não 
falo francês. Não posso ler a Cahiers du Ciné-
ma. Não há mais críticas de cinema nos jor-
nais. Não há mais críticas. Mas há Olimpía-
das. E gambiarras, soterradas em mais e mais 
gambiarras. Apesar de todo o estardalhaço 
embalsamando os corpos, há um grande si-
lêncio em tudo. A verborragia é muda. O ver-
bo perdeu o tom, e agora só sabe acelerar. É 
o fundista que quer ganhar a maratona nos 
primeiros mil metros. Nós, que praticamos 
a lenta caminhada dos finais de tarde, as-
sistimos a tudo, estarrecidos. Já nos falta a 
palavra, o verbo. Verbi gratia: pela graça da 
palavra.

Pensamos: haverá outros carnavais. Mas 
esquecemos que, nos carnavais, em meio às 
marchinhas e sacolejos, há sempre um amor 
que acaba, uma mão que se solta da outra, 
um folião desolado que se perde do bloco e 
não o encontra até a manhã seguinte. 

A literatura, coitada, virou entretenimen-
to. Sobre isso, aliás, não tenho forças nem 
vontade para escrever. Nesse país raso, esse 
tipo de esforço é inútil e visto como uma ex-
centricidade curiosa e disfuncional. Melhor 
parar por aqui.  

De qualquer forma, como disse Camus, “é 
preciso que algo aconteça, eis a explicação 
da maior parte dos compromissos humanos.” 
Seja a guerra, a carnificina, a gambiarra en-
graçadinha, os jogos olímpicos ou a caça a, 
bem, você sabe o quê.

A concepção de Godard sobre o cinema 
é de uma simplicidade ímpar: uma garota e 
uma arma. Delicadeza e agressividade. É o 
conceito sintético do mundo. Godard estava 
certo, e agora eu já sei: sobretudo daqui por 
diante, só me resta ficar em casa assistindo a 
velhos filmes da Nouvelle Vague. 
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PAIXÃO ANIMAL
por Diego Rossini 

canisefelis@gmail.com

EMPREENDER APITAÇO
CDL/AE sedia 
reunião de trabalho 

Ação de hoje visa 
o fim da violência 
contra a mulherO auditório da CDL/Associação Empresarial de Mara-

vilha foi palco de encontro com consultores do Programa 
Empreender e executivos da região no último dia 29, co-
ordenado pelo consultor regional da Facisc, Olavo Prass, 
que salientou se tratar de um encontro de reciclagem e re-
novação dos trabalhos. Prass lembrou as principais ativi-
dades realizadas e deu continuidade aos trabalhos já ini-
ciados. “A reciclagem é importante para lembrarmos as 
ações, buscar o que nós vínhamos fazendo bem e melho-
rar o que é preciso. Reciclar também é planejar”, salienta.

A comunidade está convidada a participar do Apitaço 
pelo Fim da Violência Contra a Mulher, que será realizado na 
manhã de hoje (6). A ação inicia na Rua XV de Novembro (es-
quina do Mercado Alfa). A atividade marca os 10 anos da Lei 
Maria da Penha (Lei 11.340/2006). A Secretaria de Assistên-
cia Social de São Miguel do Oeste apoia o evento do Conse-
lho Municipal dos Direitos da Mulher (Comdim), juntamen-
te com a Rede de Atendimento à Mulher Vítima de Violência.

A Secretaria de Estado da Edu-
cação de Santa Catarina lançou edi-
tais para contratação de professores 
temporários (ACTs) para atuar em 
2017 e 2018. Conforme o governo, 
as oportunidades são para dar au-
las em nível fundamental e médio, 
nas mais diversas áreas de conhe-
cimento e em várias cidades do Es-
tado. A seleção, no entanto, não tem 
um número definido de vagas. 

De acordo com a secretaria, os 
selecionados ficarão em um cadas-
tro para atuação no próximo biênio. 
As inscrições devem ser feitas so-
mente pelo site da Acafe, até o dia 24 
de agosto. Os locais de atuação dos 
interessados serão em classes de 
Educação de Jovens e Adultos, Edu-

cação Escolar Quilombola, Educa-
ção Escolar Indígena, Casa Familiar 
Rural, Educação em Espaços de Pri-
vação de Liberdade (Unidades Pri-
sionais, Unidades Socioeducativas 
e Centros Terapêuticos), Educação 
Especial, Programas e Projetos no 
Ensino Regular e também para atu-
ação na Educação Profissional nas 
formas Integrado, Subsequente e 
Concomitante.

A inscrição tem valor único de 
R$ 60. A previsão é de que a lista de 
classificados seja divulgada no dia 
10 de novembro. Segundo a secre-
taria, a partir de novembro as agên-
cias de Desenvolvimento Regional 
(ADRs) vão começar a chamar os 
classificados para atuação.

SANTA CATARINA Os ACTs atuarão nos níveis fundamental e médio. Para 
o Sinte, edital fere os direitos dos professores de salas informatizadas

Secretaria de Educação abre concurso 
para professores temporários 

PROFESSORES DO SINTE DENUNCIAM EDITAL 
DOS ACTS AO MINISTéRIO PúBLICO

Representantes do sindicato dos trabalhadores em Educação 
da Rede Pública de Ensino do Estado de santa Catarina, (sinte), 
da regional de são Miguel do oeste, viajaram a Florianópolis 
nesta semana para participar de reunião na assembleia 
Legislativa e de audiência com o promotor de Justiça. o 
objetivo foi denunciar a publicação do edital de aCts, o qual, 
segundo o sinte, fere os direitos dos professores das salas 
informatizadas. 
segundo a coordenadora do sinte de são Miguel do oeste, 
sandra Zawaski, o edital não prevê a inscrição dos professores 
das salas informatizadas. “os principais questionamentos 
são em relação a não previsão de vaga para tecnologia 
Educacional e Informática e a realização da prova do processo 
seletivo a cada dois anos com interrupção do contrato no final 
de 2017. alegando elevação nos gastos, o governo do Estado 
estuda outras formas de contratação desses profissionais, não 
garantindo a oferta dessas vagas no edital de aCts, o que para 
o sinte se constitui num gravíssimo ataque, tanto à educação 
quanto aos profissionais”, disse sandra.

DOENÇAS DE INVERNO 
Hipertensos e diabéticos recebem orientações 

A equipe do posto de saú-
de ESF – São Luiz, da Secre-
taria de Saúde de São Mi-
guel do Oeste, reuniu-se 
no último dia 29 de julho 
com o grupo de pacien-

tes com hipertensão e dia-
betes para um momento 
de orientação. A enfermei-
ra Jéssica Cardoso, junta-
mente com os profissionais 
da equipe, palestrou sobre 

“Doenças de inverno”. Após 
a explanação, os participan-
tes fizeram diversos questio-
namentos, realizaram afe-
rição da pressão arterial e 
teste de glicemia. O encon-

tro tem o objetivo de cons-
cientizar sobre a preven-
ção, repassar orientações 
para que os pacientes te-
nham qualidade de vida e 
tomem os devidos cuidados. 

CINOMOSE
Saudações, queridos leitores. Hoje o assunto é cinomose. Trata-se de 

uma doença que acomete cães mais jovens em seu primeiro ano de vida, 
pode também infectar animais mais velhos que por alguma razão não te-
nham sido imunizados anteriormente com vacinas próprias, ou que por al-
guma doença seu sistema imunológico se encontra debilitado. A cinomose 
pode atingir vários órgãos, é sistêmica, podendo atuar em todo o organis-
mo, é altamente contagiosa. É uma doença causada por um vírus que so-
brevive por muito tempo em ambiente seco e frio. Porém é um vírus muito 
sensível ao calor, luz solar e desinfetantes comuns, dura, em média, três me-
ses no ambiente após a retirada do portador.

COMO é TRANSMITIDA?
A transmissão acontece através de animais que se contaminam por 

contato direto com outros animais já infectados, ou pelas vias respiratórias, 
pelo ar contaminado ou por objetos que já tiveram contato com o portador 
da cinomose. A transmissão direta é por secreção do nariz e boca de ani-

mais infectados, que é a principal fonte de infecção.

QUAIS SÃO OS SINTOMAS?
Pode haver perda de apetite, corrimento ocular e nasal, diarreia, vômi-

to e sintomas nervosos (tiques nervosos, convulsões e paralisias), dificul-
dade de respirar e febre. E de acordo com o estado imunológico do animal 
como um todo, ele pode vir a óbito. Basicamente, a doença se apresenta em 
fases, podendo pular uma delas eventualmente. Inicia-se pela fase respira-
tória (pneumonia e secreção nasal purulenta, o conhecido pus), e ocular 

(secreção ocular purulenta, ou remela, em grande quantidade).

TEM TRATAMENTO?
Não existe. O que se pode fazer é usar medicamentos para o contro-

le dos sintomas. É importante que o animal seja mantido em um ambiente 
limpo, com temperatura agradável e alimentação correta, de acordo com as 

indicações do veterinário.

COMO PREVENIR?
A melhor forma de prevenir é a vacinação, que pode ser feita em uma 

clínica veterinária. Os cães podem ser vacinados com seis meses de ida-
de. Filhotes devem receber três doses desta vacina na primeira fase da vida. 
Posteriormente os cães devem receber uma dose da vacina anualmente. 
Não há raças, épocas do ano ou gêneros específicos mais propensos para a 
contaminação, o vírus da cinomose costuma atingir os animais de manei-
ra bastante intensa e, como a evolução da doença é rápida, em alguns casos 
pode ser fatal para os cães acometidos. Embora haja países em que a doen-
ça já é praticamente erradicada, o Brasil não se encaixa nesse perfil – já que 
apenas uma pequena parcela dos pets caninos do país é vacinada; o que au-

menta muito as chances de contaminação.

E PESSOAS DEVEM SE PREOCUPAR?
Felizmente, a cinomose não é considerada uma zoonose e, portanto, 

não tem a capacidade de atingir seres humanos, que podem interagir com 
animais doentes sem maiores preocupações. No entanto, a situação muda 
de figura quando esta interação é entre animais; já que um cão doente pode 
transmitir a doença para um animal sadio de maneira quase imediata, por 

meio do contato direto entre eles. (FONTE: CACHORROGATO)
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Manusear as sementes, co-
locar a mão na terra, aprender 
sobre o processo de germina-
ção e experimentar os benefí-
cios das hortaliças sem agrotó-
xicos. Isso se tornou rotina para 
os alunos da Escola Linha Bi-
guá, em Iraceminha. Além de 
conciliar teoria e prática, os 
produtos são levados para casa 
pelas crianças e o que sobra é 
vendido para a comunidade e 
municípios vizinhos. O progra-
ma auxilia a escola com o di-
nheiro arrecadado.

O projeto se efetivou em 
2014, quando a escola se inscre-
veu no programa do governo fe-
deral Mais Educação. A partir 
disso nasceu a oficina de Agro-
ecologia, que ensina crianças 
do 1º ao 9º ano, no contraturno, 
a plantar hortaliças e trabalhar 
em equipe. Segundo a direto-
ra da escola, Marivete Comin, o 
objetivo é possibilitar a melho-
ria de qualidade de vida e for-
talecer o sistema de agricultu-
ra familiar. “Como nós somos 
escola do campo, o objetivo é 
que o aluno aprenda a cultivar 
e a comer a verdura sem agro-

SEMEANDO SAúDE Para a direção da instituição, objetivo é que o aluno 
aprenda a cultivar e a comer sem agrotóxicos

Horta Escolar ensina crianças 
e fortalece agricultura familiar

“a experiência é 
muito legal, aprendi 
a plantar, depois 
disso comecei a 
gostar de comer 
alface porque 
senti vontade de 
experimentar”. 

Lovani de Lazari, de 13 
anos, está no 7º ano

Projeto possui mais de 30 crianças que nas terças-feiras cuidam da horta de 150 m²

Fotos: Jornal O Líder

tóxicos, que ele aprenda a plan-
tar, porque são eles que põem a 
mão na terra”, ressalta.

A oficina possui mais de 
30 crianças que nas terças-fei-
ras cuidam da horta de 150 
m². Orientados pela coordena-
dora e um servente, os alunos 
plantam alface do tipo crespa 
e americana, chicória e tempe-
ros. A adubação da horta é or-
gânica, os pais dos alunos, que 
são agricultores, fornecem o 
adubo. Além de duas compos-
teiras abastecidas com restos 

orgânicos fornecidos pela cozi-
nha da escola.

Por meio das atividades na 
horta, os alunos verificaram a 

importância de uma alimenta-
ção com hortaliças e verduras, 
resultando no melhor desenvol-
vimento saudável.

A prefeitura de Maravilha 
completa três meses de turno 
único no dia 23 de agosto. Com 
o horário diferenciado, a maio-
ria das secretarias atende em pe-
ríodo reduzido. A ação é comum 
no segundo semestre nas prefei-
turas da região. Em São Miguel 
do Oeste, por exemplo, o turno 

único começou nesta semana. 
Em Maravilha o secretário 

de administração, Cleiton Bor-
garo, afirma que as secretarias 
de Saúde e Educação perma-
necem com atendimento nor-
mal. Segundo ele, a prefeitura 
ainda não fechou todos os da-
dos, mas obteve resultado nos 

primeiros 40 dias. Nesse perí-
odo, a economia foi superior a 
R$ 100 mil. “Embora seja muito 
cedo para realizarmos uma mé-
dia, se considerarmos o mês de 
abril, que não havia turno único, 
em relação a maio e junho, con-
seguimos justificar uma dimi-
nuição de gastos em mais de R$ 

100 mil. Isso somente em rela-
ção a quatro itens: luz, telefone, 
hora extra e combustível”, afirma.

Conforme o secretário, o de-
creto do turno único tem data 
até dezembro. No momento, 
não há expectativa para revoga-
ção do documento e as ativida-
des seguem da mesma forma. 

ATé DEZEMBRO
Prefeitura avalia quase três meses de turno 
único em Maravilha

FIM DAS VIAGENS
Câmara corta diárias até dezembro em Maravilha

A Câmara de Vereado-
res reuniu os integrantes e 
debateu as diárias em reu-
nião na terça-feira (2) em 
Maravilha. De acordo com 
a presidência, ninguém via-
ja mais neste ano. Segun-
do o acerto, as viagens estão 
cortadas e não haverá libe-
ração até dezembro. O mo-

tivo seriam as dificulda-
des financeiras enfrentadas 
pelo município, principal-
mente com a queda de re-
ceita. Assim, a Câmara acre-
dita que poderá devolver 
mais dinheiro no fim do ano 
e ajudar a administração.

Vereadores acertaram corte das 
diárias antes de sessão

Ederson Abi/O Líder

AMOR E SEXO DEPOIS DOS 50

A paixão não envelhece; nem sequer o desejo. Na verda-
de, muitas vezes, depois dos “50”, a sexualidade vive uma se-
gunda juventude.

Até a mídia agora mostra, sem tabus, casais não mais jo-
vens contando o quanto é gostoso acorda junto com quem 
você ama. Sexo e amor não têm idade: podemos ficar apai-
xonados, cortejar, bem como continuar a ter vida sexual 
bem depois dos 50. Obviamente, o segredo é aceitar as mu-
danças.

De acordo com estudos muito recentes, as mulheres se-
xualmente mais ativas seriam bem as de 40 e 50, tanto é que 
aumentam as que buscam parceiros mais jovens para ter 
mais satisfação. Uma vida sexual satisfatória parece ser o in-
grediente chave para manter a autoestima elevada, sentir-se 
saudáveis e psicologicamente serenos.

Não é preciso ter sido muito experientes no passado 
para viver um caso de amor feliz com mais de 50 anos. Nes-
ta nova fase da vida você pode descobrir outras abordagens 
para a sexualidade, completamente diferentes das do pas-
sado. Pode, por exemplo, desfrutar de uma nova intimidade 
que compromissos passados impediram. Uma sexualidade 
viva nessa fase ajuda a ter vontade de viver, de compartilhar, 
amar de maneira mais pura, experiente e consciente, livre 
de condicionamentos sociais e familiares.

É obvio que têm que ser aceitas as mudanças do corpo. 
Têm que ser ajustadas as expectativas: é impossível ter o 

mesmo desempenho de um tempo. O secreto é saber como 
aceitar e adaptar o corpo para os novos impulsos sexuais 
sem medo. Cuidar de si é importante para se sentir mais 
confiantes e para comunicar a si mesmos e aos outros amor 
pela vida.

Não devemos desanimar e ver apenas as falhas, porque 
sexualidade e paixão baseiam-se sobre um equilíbrio entre 
fatores emocionais e físicos. Também é preciso não ter re-
ceios injustificados que senão são suscetíveis de compro-
meter o relacionamento.

É importante que os dois entendam que a vida é mudança.
De fato, como muda ela? 
Depois dos 50 a mulher entra na menopausa; não vive 

apenas mudanças físicas, mas, acima de tudo, psicológi-
cas, que causam na mulher uma verdadeira crise de iden-
tidade (que ela vive manifestando ansiedade, irritabilida-
de, depressão…). 

Se o declínio dos hormônios e secura vaginal causados 
pela menopausa causam uma perda da libido, é só usar um 
gel à base de estrogênio. Se, em seguida, o problema refe-
re-se também a uma atrofia da mucosa vaginal, queima-
duras ou perda de sangue, também se resolve com hormô-
nios. O importante é não desistir e falar com o parceiro. 

E como muda ele?
Para ele a situação é diferente: de um ponto de vista 

reprodutivo é sempre fértil, embora com os anos diminua 
a produção hormonal. No entanto, as mudanças são len-
tas e não interferem na vida sexual. Com o avançar da ida-
de, no entanto, os homens tendem a atingir o clímax muito 
mais cedo e a ejaculação é menos vigorosa. A fase refratá-
ria dura muito mais, mas isso não significa que é um pro-
blema, Simplesmente muda a sexualidade. Às vezes, pode ter 
problemas de ereção, por causas fisiológicas ou psicológicas. 
Mas é só falar e não desistir. Mas absolutamente a serem evi-
tadas pílulas milagrosas ou Viagra.
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Novo método vem sen-
do empregado na prestação 
de contas de notas de pro-
dutor rural. O sistema já está 
em vigor há algum tempo, 
em todo o Estado. Pelo sis-
tema antigo os agricultores 
podiam destacar notas du-
rante todo ano e em janeiro 
e fevereiro do ano seguinte 
prestar contas. 

Conforme informações 
da responsável pelo Setor 
de Blocos de Produtor Ru-
ral da Secretaria Municipal 
da Agricultura de Maravi-
lha, Márcia Scherer, agora os 
agricultores têm prazo de 60 
dias para ficar em dia com a 
Fazenda. “Na verdade a re-
gra já vem sendo emprega-
da há quatro anos e mesmo 
assim existem agricultores 
que ficam em atraso. É tran-

FAZENDA ESTADUAL Regra vem sendo empregada há quatro 
anos e mesmo assim existem pessoas que ficam em atraso

Agricultores têm 60 dias para 
acertar notas fiscais

Márcia orienta para que todos cumpram o prazo previsto 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

quilo, quando faz a nota da 
venda ou da compra, pode 
esperar reunir mais de uma 
nota, e então prestar contas 
no setor, mas aconselhamos 
não deixar passar 60 dias de 
emissão da primeira nota”, 
explica. 

Márcia vê positivamen-
te as mudanças e afirma que 
dessa forma ficou mais fácil 

manter a organização no se-
tor. “Agora temos os relató-
rios da movimentação das 
vendas e compras de cada 
agricultor atualizados e or-
ganizados, reduziu a perda 
de notas e extravio de blo-
cos”, ressalta.  

Entretanto, mesmo com 
a mudança, a inadimplên-
cia continua. Márcia lembra 

ESTADO DE SANTA CATARINA
MUNICIPIO DE TIGRINHOS

EXTRATO DE PROCESSO DE LICITAÇÃO Nº. 023/2016.
Tomada de Preços para Obras e Serviços 

de Engenharia nº. 006/2016

O Prefeito Municipal de Tigrinhos, Estado de Santa Ca-
tarina, no uso das suas atribuições legais, torna público 
para conhecimento geral dos interessados que fará reali-
zar licitação na modalidade Tomada de Preços para Obras 
e Serviços de Engenharia, do tipo Menor Preço Global, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE 
OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA RELACIONADOS À 
CONSTRUÇÃO E INSTALAÇÃO DAS TORRES EM QUE SE-
RÃO FIXADOS OS EQUIPAMENTOS PARA TRANSMISSÃO 
DO SINAL DE INTERNET, A SER CONSTRUÍDA CONFOR-
ME ESPECIFICAÇÕES DESCRITAS NO ANEXO I E II DO 
EDITAL DE LICITAÇÃO - CONVÊNIO Nº. 2015TR001780 
FIRMADO ENTRE O ESTADO DE SANTA CATARINA POR 
MEIO DA SECRETARIA DE ESTADO DA AGRICULTURA E 
DA PESCA E O MUNICIPIO DE TIGRINHOS/SC. O recebi-
mento das propostas e documentação será até as 08h30min 
do dia 30/08/2016, no departamento de Compras e Licita-
ções do Município de Tigrinhos, e a abertura será realiza-
da ás 09h00min do mesmo dia. Maiores Informações bem 
como cópia do Edital poderão ser obtidas junto a Prefeitu-
ra Municipal, sito na Avenida Felipe Baczinski, 479, Tigri-
nhos/SC, fone: 49- 36580064, com Cleise Honaiser. Tigri-
nhos (SC), 03 de Agosto de 2016.

RUDIMAR FRANCISCO GUTH
Prefeito Municipal

que existem agricultores que 
procuram o setor apenas 
quando precisam. Os atrasa-
dos podem deixar a situação 
em dia. Ela orienta que pro-
curem o setor de blocos jun-
to à Secretaria da Agricultura.

Durante o turno único 
o horário de atendimento 
é das 12h30 às 18h30. Con-
forme Márcia, é importante 
manter as notas em dia, pois 
o cálculo dos programas pa-
gos pela Secretaria Munici-
pal da Agricultura é feito ba-
seado no valor de notas que 
foram prestadas contas. “Já 
teve agricultor que perdeu 
de receber o teto máximo de 
bônus por não ter prestado 
contas no prazo recomen-
dado, por isso afirmamos a 
necessidade de ter tudo em 
dia”, finaliza.
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 A Associação Regional dos 
Despachantes de Trânsito do 

Extremo-Oeste (Mardeosc) de 
Santa Catarina realizou, no dia 

23 de julho, confraternização 
em comemoração ao Dia do 
Despachante de Trânsito. Na 

oportunidade, foram arrecadados 
100 kg de alimentos doados à 

Sociedade Beneficente Hospitalar 
de São José do Cedro. 

Todo o charme da pequena Nataliê, filha de Karla Utzig e Fabrício Trentin, em seu ensaio new born. 
Ela foi clicada aos oito dias de vida pelos fotógrafos Ivan Ansolin e Keli Fernandes, da Agência IAF.

Toda meiga e charmosa, assim define-
se Thaís Costacurta, de Guaraciaba. 
Homenagem da família.

Posou para as lentes do Foto Arte a gatíssima Aline Casagrande, de Paraíso.

Quem completou cinco anos no dia 26/7 foi Brendo 
Finger. Homenagem de toda família. 

Luana Casagrande, de Paraíso, registrando um momento lindíssimo. 
Parabéns a Laura Becker Sarzi, que no dia 19/7 
completou seu 1º aninho, para a alegria dos pais 
Vanessa e Davi, que recepcionaram seus familiares 
e convidados com uma big festa em Anchieta. 
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ESTELA SERPAROSIANE  POLETTO
revisao@jornalolider.com.br vip@jornalolider.com.br 

Amanhã 
(7) é dia de 
Géssica Viana 
pagar a festa! 
Parabéns, 
felicidade, 
saúde e 
sucesso 
sempre! Tudo 
de bom!

Quem completou mais um ano de vida nesta semana foi o ex-colega 
da Rádio e Jornal O Líder Cleiton Ferrasso, na segunda-feira (1º). Os 
parabéns são de todos os amigos, com desejos de muito sucesso!

A semana foi de comemoração na redação do Grupo WH Comunicações de Maravilha! 
Na segunda-feira (1º) quem completou mais um ano de vida foi Mateus Rafael de Oliveira 
e na sexta-feira (5) Josiele Erlo Zambiasi. Desejamos muito sucesso em suas vidas!

Na quarta-feira 
(3) foi o dia de 

Camile Ludwig 
comemorar mais 

um aniversário! 
Parabéns, 
sucesso e 

felicidade sempre!

Jucilei Passoni Giacomin completou mais um ano 
de vida na quinta-feira (4) e recebe os parabéns, com 
desejos de muita paz e saúde, de todos os amigos!



 6 DE agosto  DE 2016 21 6 DE AGOSTO  DE 2016 21

TOQUE DE REQUINTE
por Simone Hübner

E aí, já pensou o que levar de presente do Brasil 
para os estrangeiros? Se você optar por ficar em 
casa de família (homestay ou host family) durante o 
intercâmbio, reserve um espaço na mala para levar 
algumas lembrancinhas e presentes do Brasil para os 
anfitriões. O gesto, além de ser gentil, ajuda a “quebrar 
o gelo” e aproximar a família de você. Mas uma dúvida 
comum é: o que levar de presente do Brasil? 
Pensando neste assunto, listamos algumas sugestões 
de lembrancinhas do Brasil que costumam agradar as 
famílias que recebem os mimos.

HAVAIANAS
Que atire a primeira pedra quem não gostaria de ganhar 
um par de Havaianas. Note que eu disse Havaianas (as 
legítimas!). Nem pense em optar por algo genérico que 
não vai colar! A marca é supervalorizada no exterior 
e os valores, geralmente, são mais elevados em 
comparação ao Brasil. Sucesso garantido!
Para quem: qualquer um da casa.
Atenção: cheque a numeração dos pés da galera antes 
de ir às compras.

DOCES, CHOCOLATES OU 
PETISCOS TÍPICOS DO BRASIL
Escolha alguns petiscos/doces regionais ou chocolates 
de marcas brasileiras para mostrar um pouco da 

nossa gastronomia. Pode ser castanha-do-pará, pé de 
moleque, doce de leite ou de abóbora, cocada ou algo 
do gênero. Dentre as opções mais industriais, o Sonho 
de Valsa, os bombons da Nestlé e alguns biscoitos 
recheados costumam fazer sucesso!
Para quem: todos.
Dica: atente-se para o prazo de validade, para a 
embalagem e para o local na mala onde você irá 
armazenar os alimentos (afinal, você não quer que o 
doce chegue como farofa, certo?).

LIVRO SOBRE O BRASIL
Existem alguns livros por aí que são verdadeiras joias 
(inclusive, no preço!). Escolha um que tenha fotos 
bacanas e muita informação. Além disso, não se 
esqueça de que ele deve estar traduzido para o inglês 
(ou espanhol, francês, alemão… o idioma depende do 
destino do intercâmbio).

Para quem: pai e/ou mãe. É claro que o livro pode 
agradar qualquer um, mas são geralmente os adultos 
da casa que se interessam mais por eles.

COSMÉTICOS FEITOS COM 
MATÉRIA-PRIMA NACIONAL
Este é um ótimo presente do Brasil. As mulheres da 
casa vão adorar sabonetes, xampus, hidratantes e 

outros produtos de higiene e beleza, especialmente se 
tiverem um “toque” brasileiro. Prefira adquirir produtos 
artesanais ou os vendidos pela Natura – imbatíveis 
nesse sentido, já que a maioria é feita com o uso de 
matéria-prima nacional. 
Para quem: mãe e/ou irmãs.

CAMISETA DE FUTEBOL
Os homens, por outro lado, não costumam reclamar 
se ganharem um presente brasileiro relacionado 
ao esporte. Já que estamos falando do Brasil, fica 
difícil pensar em algo que faz mais sucesso do que a 
camiseta da seleção brasileira de futebol. 
Para quem: pai e/ou irmãos (jovens ou crianças).
Atenção: cheque o tamanho dos presenteados.

CDS E DVDS DE MÚSICA 
BRASILEIRA
É verdade que hoje em dia é mais fácil fazer um 
download básico da trilha sonora e gravar tudo num 
pendrive (isso, inclusive, pode ser feito durante o 
próprio intercâmbio). Mas se você quer 
investir num presente brasileiro 
mais charmoso, os CDs ou DVDs 
causam boa impressão. Os mais 
bem cotados são os álbuns de MPB, 
bossa-nova, choro ou samba.

Para quem: pai e/ou mãe.

KIT CAIPIRINHA
Uma boa caipirinha conquista muita gente! Você pode 
levar um kit como presente do Brasil e usá-lo para 
preparar a bebida quando chegar lá. Existem várias 
opções mais “engraçadinhas”, com as cores verde e 
amarela.
Para quem: pai e/ou irmãos (com mais de 18 anos).

BIJUTERIAS OU ACESSÓRIOS
Opte por acessórios artesanais ou compostos por 
pedras brasileiras. Um presente brasileiro amado no 
exterior.
Para quem: mãe e/ou irmãs.

Você vai conhecer outras pessoas, fora a família. Leve 
alguns itens “coringa” que podem também servir como 
lembrancinhas brasileiras a amigos e professores. Não 
se preocupe com embalagens. Todo mundo sabe que 
você veio de longe!

A pedido de assíduas leitoras.

Sugestões de presentes para 
quem vai fazer intercâmbio

próprio intercâmbio). Mas se você quer 
investir num presente brasileiro 
mais charmoso, os CDs ou DVDs 
causam boa impressão. Os mais 
bem cotados são os álbuns de MPB, 
bossa-nova, choro ou samba.

você veio de longe!

A pedido de assíduas leitoras.



 6 DE agosto DE 201622  6 DE AGOSTO DE 201622

"Grandes realizações não são feitas por 
impulso, mas por uma soma de pequenas 
realizações" - Vincent Van Gogh MARIA ELENA BASSO

 mescbasso@hotmail.com

* Hoje à noite, a partir das 19h30, no 
Parque Rineu Granzotto, será realizado 
o XV Festival do Frango e do Vinho, 
promovido pelo Rotary Clube de SMOeste. 
Você é nosso convidado especial. Participe!

* Em uma cerimônia íntima e muito elegante na chácara 
da família Foppa, os jovens Carolina Foppa Bruggmann e 
Michel Trindade Francisco casaram-se no último sábado, 
dia 30. O jovem casal reside e trabalha em Brasília (DF). 
Aos noivos, faço votos de muitas felicidades! 

* Verediana Personal Trainer inaugurou no último dia 29 a sua quarta sala de personal. A sala conta 
com todo material e estrutura para as aulas de crossfit. Parabéns pelo empenho de sempre correr 
atrás de novidades, atualização e comprometimento com seus alunos. Parabéns a toda equipe! 

* Em um passeio maravilhoso pela Fest 
Queijo, em Carlos Barbosa (RS), e Rota dos 
Vinhedos, por Garibaldi e Bento Gonçalves! 
Assim os casais Roberto e Fátima Mileski, 
Flávio e Ivete Ramos, Maria e Fabiano 
Gava, Márcia e Berté e Santina e Antonio 
Kojoroski passaram o último fim de 
semana. 

* Eduarda Massocco Melo comemorou seu 
aniversário no último domingo, dia 31, nas 
dependências do Restaurante Casarão. Duda, como 
é carinhosamente chamada, recebeu todo o carinho 
de familiares, amigos, da mamãe Viviane, do papai 
Edi e do mano Rafael. Parabéns! 
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MODA & ESTILO

LIVROS

por Susane Zanin BEAUTY
por Júnior Babinski e Inês Michielin

METALIZE-SE!
A moda está brilhando... Literalmente! Isso porque uma das tendências mais notáveis 
do momento são as roupas de brilhos, paetês e principalmente as metalizadas.
Quem viveu nos anos 70 e 80 deve se lembrar do sucesso que os brilhos faziam. Se 
você guardou as suas peças é hora de tirar do baú para aproveitar! Se você não pode 
pegar uma peça vintage, que tal investir nessa tendência diva?
A dica aqui é não pecar pelo excesso. Prefira combinações minimalistas e sóbrias 
em que o destaque fique para a única peça de brilhos. Além do dia a dia, a tendência 
pode ser usada em momentos formais pelas mais ousadas. Várias celebridades já 
apareceram brilhando nos tapetes vermelhos! Por que você não brilha também?
 

 Ela precisava de dinheiro. E nem 
sabia que gostava tanto de sexo. Mia 
Saunders precisa de dinheiro. Muito 
dinheiro. Ela tem um ano para pagar 
o agiota que está ameaçando a vida 
de seu pai por causa de uma dívida de 
jogo. Um milhão de dólares, para ser 
mais exato. 
 

A partir da premissa de que a morte 
definitiva não existe e de que devemos 
sempre evoluir, o espírito André Luiz 
apresenta o trabalho de amigos 
espirituais que viajam para auxiliar 
na transição para o plano superior 
de espíritos dedicados ao bem. É 
nesta nova realidade que os seres 
desencarnados devem se preparar para 
voltar à Terra e continuar sua jornada 
rumo ao crescimento moral. 

 Uma releitura da história da Pequena 
Sereia, com a marca de Paula Pimenta, 
uma das mais importantes autoras 
brasileiras da atualidade Arielle Botrel é 
uma nadadora famosa, prestes a viver 
o maior desafio de sua vida - participar 
das Olimpíadas pela primeira vez. 

Nesta semana temos o prazer de escrever 
a coluna em conjunto com uma profi ssional 
com anos de expertise em escova e alisamento, 
nossa querida Vera de Oliveira. Outro dia con-
versávamos com a Vera sobre o quanto as mu-
lheres brasileiras são preocupadas com seus 
cabelos e o quanto essa preocupação faz com 
que o mercado de beleza se reinvente e inven-
te novas soluções para o alinhamento capilar. 

O desafi o de se reinventar, nesse senti-
do, é grande, pois somos um país com am-
pla miscigenação étnica – o que não muda 
quando o assunto é cabelo: um estudo recen-
te da L’Oréal classifi ca o Brasil como o cam-
peão em diversidade de cabelos, tendo mais 
de oito tipos capilares e inúmeras combina-
ções entre os mesmos. Os três tipos princi-
pais, segundo o estudo, são: oriental, afro e 
caucasiano. 

O estudo da L’Oréal também revelou que 
apenas uma porcentagem pequena das mu-
lheres brasileiras possuem o cabelo natural-
mente liso, menos de 20%; que 42% alisam as 
madeixas periodicamente; e que 63% destas 
são verdadeiras adoradoras dos cabelos lisos. 
Ainda, entre os efeitos mais desejados, que 
levam as brasileiras para os salões de beleza, 
estão: controle do volume e do frizz.

É verdade que os benefícios dos cabelos 
lisos não são apenas estéticos. Fios alinhados 
e sem frizz facilitam a independente e agi-
tada rotina das brasileiras, que necessitam 
de praticidade na hora de lidar com o cabe-
lo, seja ele curto, médio ou longo. Entra em 
cena, então, uma vasta gama de soluções em 

alinhamentos, da qual se destacam a escova 
progressiva e a escova defi nitiva. 

Uma das melhores opções de método de 
alisamento é a escova progressiva de amino-
ácidos, pois além de alinhar e reduzir o vo-
lume e o frizz do cabelo, a progressiva os re-
põe. Aminoácidos são componentes dos 
nossos cabelos, que perdemos naturalmente 
pelo decurso do tempo, ou em procedimen-
tos químicos. Além do mais, a fórmula quí-
mica da progressiva de aminoácidos é ausen-
te de formol.

Originariamente, quando lançadas, as 
escovas progressivas costumavam ter formol, 
mas com o tempo a Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) passou a determi-
nar que os produtos usados nesses procedi-
mentos deveriam ter no máximo 0,02%.

A escova defi nitiva, por outro lado, tem 
como característica a alteração da estrutura 
dos fi os de cabelo, fazendo com que eles fi -
quem permanentemente lisos. Isso aconte-
ce pela ação dos componentes presentes nos 
produtos da escova, que são à base de tiogli-
colato, guanidina ou hidróxidos, que, por sua 
vez, são consideradas químicas limpas, sen-
do seu uso seguro em cabelos e permitido 
pela Anvisa.

Entretanto, nem tudo são fl ores no mun-
do dos alinhamentos: a escova defi niti-
va possui uma química incompatível com a 
maioria dos componentes utilizados em tin-
turas e descolorações – mas esse já é assunto 
para uma próxima coluna. Para mais conteú-
do visite www.inesbeauty.com.br.

O MUNDO DO ALINHAMENTO CAPILAR



 6 DE agosto DE 201624  6 DE AGOSTO DE 201624

GAMES
por Henrique Hübner
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CRIOULARVA
NOZVANTG

SOMAREGI
SDESPEJAR

GOLFOILOA
ODORODRET

OEPICENTRO
SAINTRRIR
UTEANOI

ALCEUVALENÇA

"Busca
(?)", filme
com Liam
Neeson

Detalhe da
cabeça de

Anjinho
(HQ)

"Deus seja
(?)", frase 
das cédulas
do Brasil

Sem tirar
nem (?):

igualzinho

O tipo de 
cabelo mais
propenso à

caspa

"Transtor-
no", em

TOC
(Psiq.)

A da
amoreira
produz a

seda

Metro
(símbolo)

Antiguida-
de (abrev.)

Pessoa
que se 

desconhe-
ce (pop.)

Espaço (?):
nele navega
o telescópio

Hubble

Partícula
atômica de

carga
negativa

(?) Pérsico,
região es-
tratégica

para os EUA

Saco de
pele para 

transportar
líquidos

Iguaria
apetitosa

(pop.)

Relações 
Interna-
cionais
(sigla)

Primeiro
local atin-
gido pelo
terremoto

Ação natu-
ral frente 
a situações
engraçadas

Cantor e 
compositor
de "Anun-
ciação"

Vitamina
que 

combate 
a gripe

Formato
do palito
de dente

As antigas
canetas
Discurso
de louvor

Entornar; vazar
(?) fria: mudança cli-
mática que estraga o

dia dos surfistas

Santo, em
inglês

Mau (?):
na região
vaginal,
pode ser
sinal de
uma DST

Responsá-
vel pelas

medidas o-
pressivas

de seguran-
ça em ae-
roportos
nos EUA

Época
Satélite
como

Europa

Alimento
do esquilo

Adicionar

(?) do
Cavalo: no 
Horóscopo

Chinês,
2014,

favorável
ao sucesso 
profissional

(?) e nobreza: 
a elite medieval

"O (?)", novela de
Glória Perez

Parte de
sutiãs
Gerou;

produziu

Obstáculo
à entrada
de bancos
que costu-

ma ser
causa de
constran-
gimentos

Madeira empregada
em aglomerados

(?) da valsa: falta de
planejamento (bras.)

Clube de
futebol cu-
jo mascote
é um leão

Resultado
do saldo
negativo

Estado que é referência
nacional

em ecotu-
rismo (CO)

L U A

4/bojo — odre. 5/álamo — clone — saint. 7/elétron. 9/epicentro.

Soma é o novo 

título da Frictio-

nal Games, empre-

sa desenvolvedora de 

Amnesia. No game, o jogador é trans-

portado até uma base futurista onde 

o personagem principal precisa des-

cobrir como chegou até ali ao mesmo 

tempo em que foge de criaturas que o 

perseguem. O jogo está disponível para 

o PS4 e PC.

No game, o jogador controlará Si-

mon Jarret, um fotógrafo que sofreu um 

terrível acidente de trânsito em 2015 e 

causou a morte da amiga e um dano ce-

rebral que quase o matou. O protago-

nista buscou ajuda para curar as fortes 

dores de cabeça e sangramentos cons-

tantes, e encontrou na dupla de cientis-

tas o fi o de esperança para voltar a ter 

uma vida normal. 

Contudo, ao participar das sessões 

de tratamento, Simon é colocado em 

uma cadeira com elmo que iria analisar 

o cérebro do jovem, conforme alegava 

um dos médicos. Mas, após inofensivo 

fl ash, há um corte na cena e o jogador é 

retirado do consultório no Canadá e jo-

gado de paraquedas em uma base sub-

marina futurista em 2103. Agora, além 

de descobrir como parou ali, Simon 

precisa fugir e encontrar outras pesso-

as, além de se defender das criaturas 

que querem matá-lo.

Não somente a história e os fatos 

são apresentados impecavelmente ao 

jogador, como também a imersão que 

o jogo traz. Você se sentirá de fato na 

pele de Simon, vai querer descobrir to-

das as respostas possíveis e se assus-

tará quando as cria-

turas começarem a 

surgir.

Sem dúvida, o 

som é um dos elementos mais impor-

tantes para garantir o sucesso do jogo 

de terror. Além de causar bons sustos, 

que farão o jogador pular da cadeira, a 

música ambiente e os efeitos sonoros 

precisam causar medo, tensão, apre-

ensão e um pouco de alívio. Soma con-

seguiu um excelente resultado. Há, de 

fato, poucas trilhas sonoras e nenhuma 

delas fi cará marcada na mente do joga-

dor. Entretanto, o áudio está bem pro-

duzido e as poucas músicas são capa-

zes de trazer emoções ao usuário.

Soma é vendido como jogo de ter-

ror e sobrevivência no estilo de Amne-

sia, mas isso pode decepcionar os fãs 

do gênero. De fato há momentos de 

tensão absoluta que fazem os mais co-

rajosos correr como uma criança as-

sustada, no entanto, tais momentos 

demoram a aparecer. Por exemplo, de-

morou aproximadamente quase três 

horas de jogo para surgir o primeiro 

grande momento de terror – excluindo 

sustos pontuais, como objetos caindo e 

sons bruscos.

Embora não cause sustos e hor-

ror logo nos primeiros minutos, o títu-

lo passa ao jogador a sensação de que 

nenhum lugar é seguro. Ao se mover 

para novo local ou veículo na esperan-

ça de encontrar um possível fi nal feliz 

para Simon, o usuário se frustra com 

uma paisagem desoladora, sem vida e 

com profundas marcas de violência e 

morte.

INGREDIENTES
360g de trigo em grãos (2 xícaras de chá)
215g de ricota picada
100g de salame picado
10 tomates cerejas cortados em quatro partes
½ maço de rúculas picadas grosseiramente
1 sachê de caldo de legumes
2 colheres (sopa) de azeite

Raspas de um limão siciliano
Salsa, orégano e sal a gosto

MODO DE PREPARO
Numa tigela, coloque todos os ingredientes, 
misture bem e sirva em seguida.

Salada 
de trigo
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CANTO NATIVO
por Adriano Antunes

E assim me vou costeando o 
alambrado. Até outra volta.

gauderioadriano@hotmail.com

CINEMA EM CASA

DESIGN EM PAUTA
Lais Oro Andrea Costa Pelissari

Polonese ou (polonaise)
A dança da integração

A dança surgiu antes mesmo da pré-história. Mas com 
a vinda dos imigrantes para o Brasil, ela foi sendo aperfei-
çoada de acordo com cada cultura, seja ela alemã, italia-
na, portuguesa, polonesa, africana ou espanhola. Alguns 
tipos de danças se tornaram tão comuns que hoje são in-
dispensáveis em eventos festivos. Esse é o caso da dança 
da integração, ou a tradicional dança da polonese. Segun-
do a obra “Humaita cultura espontânea da sua gente”, co-
meçou a ser recatada após o ano 1645 na Polônia, a dança 
teria a sua origem de uma marcha triunfal de antigos guer-
reiros poloneses.

No começo era dançada apenas por homens, mas com 
a evolução dos tempos foi aceita por pares mistos, dispos-
tos de acordo com a idade e grau de nobreza, Da Polônia, 
com influência francesa, comum também na Alemanha, 
veio para o Brasil através dos imigrantes e desde então é 
tradição em eventos como casamentos, aniversários e bai-
les. No Rio Grande do Sul é dança solene na abertura de 
bailes, ou ponto culminante em festividades como Festa 
do Rei do Tiro ou em Kerb.

POLONEZ – É a mais antiga das danças polonesas, 
dança nobre, teve origem com as cerimônias de coroação 
de Henrique III na Cracóvia, são de Chopin as mais belas 
“Polonaises” considerada a dança nacional, pela sua alti-
vez, majestade, gentileza e romantismo. Tem também sua 
origem na dança popular chamada “Chodzony” dança an-
dada, dançada séculos atrás, depois passou para a aristo-
cracia e finalmente para a corte real.

O SEU RITMO – A polonaise é uma dança lenta e forte-
mente nacionalista. É dançada por casais que andam pelo sa-
lão, como em procissão, ao som da música, que é sempre em 
compasso ternário e lento, formando figuras, hora em linha 
reta, hora em círculo. Seu caráter nobre é refletido pela pos-
tura dos casais, que mantêm a cabeça erguida demonstrando 
dignidade e orgulho. O compasso é sempre ternário, porém 
a sensação rítmica é a de uma marcha. Esse caráter marcial 
é devido à subdivisão rítmica característica, com duas semi-
colcheias (é o nome da figura musical, representada por um 
quadrado, preenchido com haste e duas bandeirolas) no iní-
cio do compasso. Sua origem remonta a dança folclórica e 
matrimonial dos séculos 17 e 18, dançada na corte, com as 
vestimentas da época. Depois sendo interpretada com trajes 
camponeses. Inicialmente o gênero polonaise possuía letra, 
porém deixou de ter a participação de cantores e tornou-se 
predominantemente instrumental.

ERA CHAMADA TAMBÉM de a dança da integração e 
costuma estar em eventos como casamentos, formaturas, 
comunhões e aniversários. Assim conhecida pelo fato de 
reunir e contagiar a todos com alegria.

 
À BEIRA MAR 
Vanessa (Angelina Jolie), 
uma ex-bailarina e Roland 
(Brad Pitt), um escritor, vivem 
uma crise no casamento. 
Em viagem pela França se 
hospedam em um resort 
litorâneo e, após trocas de 
experiências com funcionários 
do hotel e os turistas recém-
casados Lea (Melanie Laurent) 
e François (Melvil Poupaud), 
tentam se acertar.

A GAROTA 
DINAMARQUESA

 
Cinebiografia de Lili Elbe 

(Eddie Redmayne), que 
nasceu Einar Mogens 

Wegener e foi a primeira 
pessoa a se submeter 

a uma cirurgia de 
mudança de gênero. Em 

foco o relacionamento 
amoroso do pintor 

dinamarquês com Gerda 
(Alicia Vikander) e sua 

descoberta como mulher.

Como usar o ba-guá  para mapear as 
energias da casa.

 Os chineses criaram o ba-guá, figura 
geométrica que, posicionada sobre a planta 
da casa ou de um ambiente, aponta as oito 
áreas de interesse da vida, mostradas na 
planta. Para aplicá-lo, alinhe a área de 
trabalho à parede da porta de entrada, 
mantendo o lado do sucesso na parede 
oposta. Assim você poderá harmonizar 
cada canto do cômodo.

FENG SHUI na sala de estar
A sala de estar é um cômodo especial para toda a família: é o 
lugar onde a família se reúne todos os dias e onde os amigos e 
convidados são recebidos. A sala de estar é um lugar 
controverso: por um lado incentiva o relaxamento e a 
tranquilidade e por outro gera discussões e conversas 
animadas. Existem algumas regras importantes do feng shui 
para a sala de estar: o meio da sala deve permanecer livre e os 
móveis devem ser dispostos para o centro. De acordo com o 
feng shui, uma atenção especial é dada para o centro da sala de 
estar porque ele é considerado importante por irradiar paz e 
força. Para enfatizá-lo ainda mais pode-se colocar luminárias 
de teto e objetos de forma arrendondada.

Móveis para sentar: Os móveis para sentar devem estar alinhados a uma parede, pois isso transmite uma 
sensação de segurança, proteção e estabilidade. Da mesma forma, as pessoas possuem seu campo de visão 
aberto para a sala de estar e se sentem protegidas.

Cores e materiais: O feng shui 
recomenda o uso de cores 
naturais da terra e diferentes tons 
de branco. Essas seriam as 
tonalidades perfeitas para trazer  
paz e tranquilidade ao ambiente. 
Porém o feng shui também 
entende que nem todas as 
pessoas usam a sala de estar 
somente para relaxar e 
descansar, então também há a 
possibilidade de combinar estes 
tons com cores mais vivas para 
trazer mais alegria ao cômodo.
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Aventureiro do Oeste

“A minha alegria é gasolina 
no tanque e vento na cara”
Após percorrer 51 mil quilômetros de moto e conhecer 16 países, Celso Zagonel, 
de Pinhalzinho (SC), irá no fim do mês para o Chile acampar na neve 
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CAMILLA CONSTANTIN

V
iajar possui diver-
sos benefícios. Para 
Celso Zagonel, de 46 
anos, mudar a forma 

de ver o mundo e a si mesmo é 
a principal vantagem de sair do 
lugar de origem e buscar novas 
experiências. No fi m do mês ele 
parte para uma nova aventura. 
Desta vez, o destino escolhido 
é o Chile. “Vão ser mais seis mil 
quilômetros feitos de moto. Vou 
fazer um roteiro de alguns traje-
tos que ainda não conheço. Ao 
todo, serão 14 dias, vamos ir em 
um grupo”, conta. 

Denominada “Acampamen-
to na neve”, a nova viagem cus-
tará em torno de três mil reais. 
“Normalmente você gasta mui-
to menos do que o pessoal ima-
gina. Temos sempre uma série 
de maneiras para economizar, 
já que têm valores para todos os 
gostos”, diz. 

Este mês faz um ano que Za-
gonel voltou de sua última via-
gem, na qual percorreu 51 mil 
quilômetros em 97 dias com a 
sua moto V Strom 650. “Fui até 
o Alasca. Na verdade, o sonho de 
todo aventureiro é colocar os pés 
nos extremos. Apesar dessa von-
tade ser de muito antes, eu le-
vei dois anos e meio planejan-
do. São muitos detalhes, muitas 
horas em frente ao computador. 
Ao todo, gastei R$ 37.500 mil, e 
agora tenho inclusive colabora-
do bastante com informações. 
Estou rascunhando roteiros para 
dois grupos”, afi rma. 

Ele relata que passou nove 
anos sem férias. “Nós temos 
uma ofi cina de manutenção in-
dustrial há 17 anos e ela nun-
ca fechou. Se não se programar, 
não sai de férias nunca. Se você 
não quer prejudicar o trabalho 
você nunca vai fazer nada a não 
ser trabalhar. Vai fi car sempre 
sonhando e nunca realizando”, 
acredita. 

Para Zagonel, essa via-
gem não é apenas a realização 
de um sonho antigo. “Eu di-

ria que é uma transformação. 
O piloto que foi não foi o mes-
mo que voltou. O que aconte-
ce, o que você vive, sente, tudo 
o que você amou, chorou, ex-
perimentou, as loucuras que 
você fez na solidão do capace-
te, você tem muito tempo para 
pensar em coisas que você não 
pensava antes”, esclarece.

Do percurso, apaixonou-se 
principalmente pelo México e 
o Canadá. “O povo do México é 
super interessante, acolhedor, é 
um povo excepcional, quente e 
receptivo. Foi um país que me 
impressionou muito, fi z muitas 
amizades. Mas tem também as 
belezas naturais do Canadá. Pa-
rece que tudo aquilo nunca foi 
tocado. A natureza de lá é exu-
berante, fantástica”, enfatiza.

No decorrer da viagem, sua 
maior difi culdade foi não falar 
inglês. “Passei mais da meta-
de do tempo, aproximadamen-
te 55 dias, nos Estados Unidos. 
Eu só falo espanhol, então a co-
municação foi difícil, às vezes 
eu precisava de uma coisa sim-
ples e demorava até a pessoa 
entender. Me virei muito atra-
vés de mímica e desenhos, mas 
com isso ocorreram muitas his-
tórias. No Alasca, eu fi quei com 
medo de fi car sem gasolina. 
Encontrei uma pessoa que me 
ajudou, mas demorou muito 
até a gente se entender. No fi m, 
ele acabou abastecendo minha 
moto, eu quis pagar e ele não 
aceitou. Ele disse que era para 
eu fazer uma boa ação na estra-
da para alguém que precisas-
se”, conta.

Zagonel comenta que fi cou 
em hospedagens simples e cos-
tumava fazer apenas uma re-
feição por dia. “Você tem que 
manter o cérebro pensando, 

tem que estar com o estômago 
relativamente vazio, até para 
não ter sono na estrada. Inclu-
sive o corpo agradece, voltei 
com seis quilos a menos”, se di-
verte.

Para realizar a viagem ele 
contou com o apoio de alguns 
amigos. “A Rotoplast foi uma 
grande apoiadora do projeto 
e sou eternamente grato”, ex-
plica. Ele relata que durante 
o percurso abasteceu aproxi-
madamente 260 vezes e furou 
apenas um pneu. “Gastei cin-
co pneus, dois para a ida e três 
para a volta. Toda a manuten-
ção da moto eu mesmo fazia, 
levei ferramentas e as peças 
que eram necessárias”, diz.

Durante a viagem, Zago-
nel conheceu muitas pessoas. 
“Fiz parcerias e encontrei mui-
ta gente viajando pelo mun-
do também. Quando ultrapas-
samos a fronteira percebemos 
que somos só mais um entre 
tantos”, afi rma. 

Com 109 mil quilômetros 
de estrada que já percorreu 
fora do país, ele reconhece que 
ainda tem muitas coisas para 
conhecer. “É muita coisa dife-
rente nesse mundo para você 
ver. A minha alegria é gasolina 
no tanque e vento na cara. Isso 
é o que importa, é você estar 
andando, estar vivo. Você não 
volta entendendo o mundo da 
mesma forma de quando você 
foi. Não tem como dizer que 
não voltei mais apaixonado 
pela vida, pelas pessoas, pela 
natureza e por tudo que o cria-
dor fez”, avalia.

Zagonel acredita que é pre-
ciso aproveitar as oportunida-
des. “Essa somatória de vivên-
cias na estrada te faz alguém 
melhor. Você se sente na obri-
gação de transmitir que esse 
mundo é melhor do que o que 
falam. Somos abençoados, te-
mos sorte de termos nascido 
em uma região como a nos-
sa. Mas você precisa colabo-
rar, aproveitar o momento”, fi -
naliza.  

Aventureiro do Oeste

“A minha alegria é gasolina 
no tanque e vento na cara”
Após percorrer 51 mil quilômetros de moto e conhecer 16 países, Celso Zagonel, 
de Pinhalzinho (SC), irá no fim do mês para o Chile acampar na neve 
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OBITUÁRIO

Na terça-feira (2) direto-
res das escolas de abrangência 
da Agência de Desenvolvimen-
to Regional (ADR) de Maravilha 
participaram de webconferên-
cia. O encontro foi na ADR e teve 
o objetivo de organizar concur-
so escolar que abordará assun-
tos relacionados à saúde. O pro-
jeto pretende atingir os alunos do 
ensino médio. 

A gerente de Educação, Tu-
any Camila Honaiser, esteve pre-
sente. De acordo com ela, os pro-
fissionais foram orientados por 
um conjunto de cinco professo-
ras da direção da Secretaria Es-
tadual da Educação. “Foi apre-
sentado um projeto novo para o 
segundo semestre, que se intitu-
la “Escola: Espaço educador sus-
tentável e promotor da saúde”, é 
um projeto que vem para apri-
morar ainda mais, com os alu-
nos, os temas já abordados, mas 
serve para reforçar os assuntos”, 
conta.

SAúDE Alunos podem desenvolver audiovisuais 
ou impressos, abordando temas relacionados à 
prevenção das doenças causadas pelo Aedes aegypti 

Secretaria da Educação 
desenvolve concurso 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder 

Profissionais da Educação puderam trocar informações ao mesmo tempo

Vai ser um concurso com 
duas áreas distintas, com as esco-
las e os alunos do ensino médio. 
Segundo Tuany, haverá premia-
ção para os participantes. “Serão 
duas formas diferentes de estar-
mos avaliando, sendo que neste 
ano o foco será no Aedes aegypti. 
Sabemos que já tivemos proble-
mas, mas que podemos continu-
ar tendo, por mais que já foi tra-
balhado este tema, precisamos 
estar reforçando com os alunos e 
com a comunidade”, explica.

Cada escola vai poder esco-

lher a atividade que prefere de-
senvolver. Assim, de acordo com 
a gerente de Educação, o núcleo 
escolar vai ter que especificar 
qual a atividade e como foi de-
senvolvida. “Mas quando a gente 
fala dos alunos teremos duas ca-
tegorias, a impressa e audiovisu-
al”, ressalta Tuany. 

As inscrições ainda não es-
tão abertas, mas nos próximos 
dias será publicado o regulamen-
to. O projeto será de agosto a de-
zembro. No último mês do ano 
haverá a premiação.

MARAVILHA
Prova de treino será realizada 
pelo Clube de Tiro

Ainda em seu primeiro ano 
de atividades, o Clube de Tiro 
Maravilha realizará, na tarde de 
hoje (6), prova-treino, objetivan-
do capacitar os atiradores asso-
ciados às exigências das com-
petições estaduais e nacionais. 
Segundo o presidente da enti-
dade, Rodrigo de Oliveira, por se 
tratar de algo novo para a grande 
maioria dos associados, as exi-
gências acima citadas serão im-
plementadas aos poucos, para 

que em breve todos estejam ap-
tos a participar de competições 
maiores. Todos os associados es-
tão convidados a participar da 
prova-treino e as demais pesso-

as interessadas podem acompa-
nhar. O Clube de Tiro Maravilha 
está localizado na Linha Mari-
porã, interior de Maravilha, na 
propriedade de Ernani Rosa.

Clube de tiro Maravilha está em seu primeiro ano de atividades

Divulgação

GuilherMe BernarD
o empresário de Florianópolis fundador 
da Reason tecnologia e que presidiu a 
associação Catarinense de Empresas 
de tecnologia (acate) de 2013 até 
o mês passado, morreu no dia 29 de julho em são 
Paulo, vítima de câncer. Uma das principais lideranças 
do setor de tecnologia em sC, o empresário era 
referência para muitos jovens empreendedores na 
área. Engenheiro graduado pela UFsC, também filho 
e neto de engenheiros, Bernard fundou a Reason 
em 1991 com mais dois colegas. a nova empresa, 
especializada em sistemas para o setor de energia, 
avançou e abriu filiais na alemanha e Estados Unidos. 
Em março de 2014, Bernard vendeu a empresa para 
a gigante francesa alston, continuou na presidência 
da mesma e se tornou investidor-anjo de outros 
negócios. 

SaM Wheeler
o piloto de 72 anos morreu em um 
acidente de moto no deserto de sal 
de Bonneville, em Utah, nos Estados 
Unidos. Ele estava a 322 km/h com sua 
moto, fazendo testes, quando perdeu o controle do 
veículo no dia 24. Famoso motociclista americano, 
Wheeler se preparava para tentar ultrapassar a 
barreira dos 644 km/h. as provas de velocidade em 
Bonneville são das mais famosas do mundo e já 
renderam até filme. 

PaStor CeSino BernarDino 
Morreu no dia 30 de agosto o pastor 
Cesino Bernardino, fundador e 
presidente dos gideões Missioneiros 
da Última Hora e da Igreja Evangélica 
assembleia de Deus, de Balneário Camboriú. o 
religioso tinha 81 anos e era o responsável pelo 
Congresso Internacional de Missões dos gideões, 
evento que reúne cerca de 150 mil pessoas todos 
os meses de abril em Camboriú.  Bernardino estava 
em coma desde o fim de junho no Hospital santa 
Catarina, em Blumenau, devido a problemas no 
pulmão e nos rins. Ele entrou em coma profundo 
após passar por uma cirurgia e não resistiu. 

JoSé aSMuz
Morreu na segunda-feira o ex-
presidente do Inter, aos 89 anos. o 
ex-dirigente era apaixonado pelo 
Inter e comandou o clube em três 
oportunidades, além de ser um dos pilotos mais 
vitoriosos do automobilismo gaúcho. segundo 
a família, a morte foi provocada por uma parada 
cardíaca. 

VaCaria
Depois de Larry e Caçapava, mais um 
ídolo colorado se despediu em 2016. 
No último dia 30, morreu Vacaria, ex-
jogador do Inter da década de 1970, 
aos 67 anos, por falência múltipla dos órgãos. o ex-
jogador tinha um histórico de problemas de saúde. 
Em 2013 Vacaria sofreu um aVC e foi internado em 
santa Catarina. No ano passado, foi encontrado 
desacordado em casa pela família, diagnosticado 
com hepatite C e internado em Novo Hamburgo. 
olavio Dorico Vieira nasceu em Urussanga (sC). 
Pelo Inter, foi hexacampeão gaúcho e bicampeão 
brasileiro sob o comando de Dino sani e Rubens 
Minelli.

SilVio naVaS
o dublador famoso por ter 
emprestado sua voz para 
personagens como Darth Vader, 
da saga star Wars, e Mumm-Ra, 
da animação thundercats, morreu no dia 29 de 
agosto. Natural de santos, no litoral de são Paulo, 
o artista dublou personagens de dezenas de filmes, 
séries e animações. a causa da morte não foi 
divulgada. Navas estava com 74 anos e começou a 
trabalhar como dublador nos anos 60 em diversos 
estúdios. Entre os personagens mais famosos 
dublados por Navas estão Willy Wonka, interpretado 
pelo ator norte-americano gene Wilder na versão de 
1971 do clássico a Fantástica Fábrica de Chocolates, 
e Don Vito Corleone, o padrinho, interpretado por 
Marlon Brando em o Poderoso Chefão.

DiSMa BeluSSo
Faleceu no dia 27 de julho no Hospital de Romelândia, 
aos 70 anos. o seu corpo foi velado no salão 
Paroquial de Romelândia, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

JorGe loat
Faleceu no dia 28 de julho no Hospital Regional de 
são Miguel do oeste, aos 89 anos. o seu corpo foi 
velado na Igreja Católica de Barra Bonita, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

zilita SenGer
Faleceu no dia 29 de julho no Hospital Regional 
de são Miguel do oeste, aos 92 anos. o seu corpo 
foi velado na comunidade de Linha ouro Verde, 
guaraciaba, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

Donizete MartinS De anDraDe
Faleceu no dia 30 de julho no Hospital Regional de 
são Miguel do oeste, aos 46 anos. o seu corpo foi 
velado na Capela Mortuária de Belmonte, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

renato Bizarro roCha
Faleceu no dia 30 de julho vítima de acidente de 
trânsito no Mato grosso, aos 29 anos. o seu corpo 
foi velado na casa mortuária da Igreja Matriz de 
anchieta, sendo sepultado no cemitério municipal.

arDuino reBelatto
Faleceu no dia 30 de julho no Hospital Regional são 
Paulo em Xanxerê, aos 76 anos. o seu corpo foi 
velado no santuário Nossa senhora do Caravággio 
em guaraciaba, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade. a família convida para culto de sétimo 
dia, a ser celebrado amanhã (7), às 9h, no santuário 
Nossa senhora do Caravággio.

eDeMar SCherer
Faleceu no dia 31 de julho no Hospital Nossa senhora 
das Mercês, em Iporã do oeste, aos 52 anos. o seu 
corpo foi velado na Igreja Luterana de Iporã do oeste, 
sendo sepultado no cemitério de Linha Piraju, Iporã 
do oeste.

DarCi alVeS
Faleceu no dia 31 de julho em sua residência, aos 
79 anos. o seu corpo foi velado no Clube dos Idosos 
de são Miguel da Boa Vista, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

alVíCio raSChe
Faleceu no dia 1º de agosto no Hospital Regional 
de são Miguel do oeste, aos 78 anos. o seu corpo 
foi velado em Linha Jataí, são José do Cedro, sendo 
sepultado no cemitério da comunidade.

DarCi ÁGneS
Faleceu no dia 1º de agosto no Hospital Regional de 
são Miguel do oeste, aos 58 anos. o seu corpo foi 
velado no salão Paroquial de Romelândia, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

FreDeriCo antonio KoChróSKi
Faleceu em 2 de agosto em sua residência, aos 67 
anos. o seu corpo foi velado na Capela Mortuária de 
Descanso, sendo sepultado no cemitério municipal.

DorValino BatiSta
Faleceu no dia 2 de agosto no Hospital de Palma 
sola, aos 79 anos. o seu corpo foi velado no 
Centro de Convivência dos Idosos de Linha Brasil, 
Palma sola, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

roSÁlia BielinSKi
Faleceu no dia 3 de agosto no Hospital Regional 
de são Miguel do oeste, aos 64 anos. o seu corpo 
foi velado na Igreja Católica do Bairro são Luiz, 
em sMoeste, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

erMilo Stieler
Faleceu às 21h do domingo (31), aos 64 anos, em 
sua residência em tigrinhos. seu corpo foi velado 
no clube de idosos de tigrinhos e sepultado no 
cemitério municipal de tigrinhos. 
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TRÂNSITO E VOCÊ
por Laerte Bieger

Capitão PM comandante da 7ª Companhia de Polícia Militar Rodoviária

A Feira do Conhecimento 
foi um desafio para os profes-
sores e alunos da escola de Ma-
ravilha. Eles vêm estimulando a 
ideia há alguns anos e, por di-
versos motivos, a atividade não 
estava sendo realizada. A opção 
pelo novo nome veio para dife-
renciar a exposição das antigas 
feiras de ciências que eram di-
recionadas às disciplinas de na-
tureza e biologia. O objetivo é 
contemplar outras áreas, como 
Arte, História e Geografia. 

Segundo a professora de 
História Katia Linke Zanotto, a 
intenção da feira é proporcio-
nar aos estudantes e profes-
sores uma aprendizagem sig-
nificativa, primada de leitura, 

EDUCAÇÃO São mais de 20 trabalhos expostos por alunos do 9º ano 
e ensino médio

Escola João XXIII realiza 1ª 
Feira do Conhecimento

pesquisa científica e experiên-
cias. “Esse trabalho força nós, 
professores, a sairmos da nos-
sa zona de conforto, porque os 
alunos vieram com o assun-
to definido, de acordo com o 
interesse. Então, nós orienta-

mos e assessoramos para que 
os trabalhos se desenvolves-
sem”, afirma.

Os alunos do 9º ano e en-
sino médio iniciaram os proje-
tos ainda no mês de março e os 
desenvolveram fora do horário 

das aulas. As escolhas dos te-
mas foram espontâneas e resul-
taram em mais de 20 trabalhos 
na área da robótica, astrono-
mia, física, magnetismo, nutri-
ção e artes. A exposição, que 
termina hoje, recebeu estudan-
tes de outras escolas, familiares 
e a comunidade. 

Além dos trabalhos dos 
alunos, a exposição contou 
com uma mostra de teatro, Fei-
ra do Livro e um espaço da Uni-
versidade Regional Integrada 
do Alto Uruguai e das Missões 
(URI). Em setembro deste ano 
a escola receberá a Feira Regio-
nal, onde as escolas de toda a 
região exporão seus trabalhos 
vencedores.

Jornal O Líder

O curso de extensão de 
Tópicos Especiais em Neuro-
ciência Cognitiva será reali-
zado em Maravilha na quar-
ta-feira (10), na escola DOM 
Sistema Educacional. O pa-
lestrante será o professor e 
mestre em Neurociências Ri-
cardo Sachser, de Cunha 
Porã (SC). A aula será das 
9h às 12h e das 14h às 19h. 

O curso foi elaborado 
para estudantes de gradua-

ção interessados no campo da 
Neurociência Cognitiva, do-
centes universitários, pós-gra-
duandos e demais profissio-
nais das múltiplas áreas da 
saúde, ciência e educação. 
Composto por sete aulas, or-
ganizadas em três módulos, 
discute tópicos selecionados 
das áreas de Neurobiologia, 
Psicofarmacologia, Psicologia 
Cognitiva e Neuropsicologia. 

Os valores variam con-

forme cada grupo e de acor-
do com a data da inscrição 
e vão de R$ 50 a R$ 220,00. 
Os participantes com frequ-
ência de 100% têm direito a 
certificação de 8h. Os inte-
ressados devem solicitar a fi-
cha de inscrição pelo e-mail 
info.neuroeste@gmail.com.

Os participantes que doa-
rem dois frascos de álcool gel 
ganharão uma apostila de In-
trodução à Neuroanatomofi-

siologia, que será enviada por 
e-mail. O material arrecadado 
será enviado à Secretaria Mu-
nicipal de Educação para dis-
tribuição nas escolas da rede 
pública do município. Na ficha 
de inscrição o participante en-
contrará a opção “sou doador 
de livros”. Os solidários à leitu-
ra também ganharão a aposti-
la e os livros arrecadados serão 
distribuídos nas bibliotecas da 
rede pública do município. 

OPORTUNIDADE 

TRADICIONAL

Maravilha recebe curso de Neurociência Cognitiva 

Grupo realiza Festa da Integração

USO DE VIAS PúBLICAS PARA A REALIZAÇÃO DE EVENTOS

Com certa frequência a Polícia Militar é procurada para pres-
tar apoio na realização de eventos em vias públicas. As atividades 
pretendidas são as mais variadas: cavalgadas, competições des-
portivas, carreatas comemorativas, romarias, comícios, shows, 
etc. O problema geralmente enfrentado é que os idealizadores 
do evento não estão munidos da necessária autorização.

O Código de Trânsito Brasileiro, em seu Art. 95, estabelece 
que nenhuma obra ou evento que possa perturbar ou interrom-
per a livre circulação de veículos e pedestres, ou colocar em ris-
co sua segurança, será iniciada sem permissão prévia do órgão 
ou entidade de trânsito com circunscrição sobre a via. 

Neste sentido, apresenta-se, por força de lei, no caso do even-
to ocorrer em Rodovia Estadual de Santa Catarina, a necessida-
de de expressa autorização do Departamento Estadual de Infra-
estrutura (Deinfra), ou do Departamento Municipal de Trânsito 
na hipóstese de pretender-se realizar o evento em vias urbanas.

A lei determina também que as provas ou competições des-
portivas, inclusive seus ensaios, em via aberta à circulação, só 
poderão ser realizadas mediante prévia permissão da autori-
dade de trânsito com circunscrição sobre a via e dependerão 
de autorização expressa da respectiva confederação desporti-
va ou de entidades estaduais a ela filiadas, de caução ou fiança 
para cobrir possíveis danos materiais à via, de contrato de segu-
ro contra riscos e acidentes em favor de terceiros, bem como de 
prévio recolhimento do valor correspondente aos custos opera-
cionais em que o órgão ou entidade permissionária incorrerá.

Promover, na via, competição, eventos organizados, exibi-
ção e demonstração de perícia em manobra de veículo, ou de-
les participar, como condutor, sem permissão da autoridade 
de trânsito com circunscrição sobre a via é infração de trânsito 
de natureza gravíssima, sujeita à penalidade de multa no valor 
de R$ 1.915,40, além da medida administrativa de recolhimen-
to do documento de habilitação e remoção do veículo. A multa 
prevista será aplicada em dobro em caso de reincidência no pe-
ríodo de 12 meses da infração anterior.

No caso específico dos idealizadores do evento não auto-
rizado, os quais, via de regra, não estarão usando veículo auto-
motor por ocasião de sua realização, a Resolução 390 do Con-
tran estabelece regras específicas para a padronização dos 
procedimentos administrativos na lavratura de auto de infra-
ção, na expedição de notificação de autuação e de notificação 
de penalidades por infrações de responsabilidade de pessoas 
físicas ou jurídicas.

Portanto, aqueles que tenham a pretensão de utilizar vias 
públicas para a realização de eventos diversos, devem provi-
denciar com antecedência as necessárias autorizações e a co-
municação dos órgãos de fiscalização.

O Volkstanzgruppe Wun-
derbar, do Centro Cultural 25 
de Junho, realiza amanhã (7) 
a tradicional Festa da Integra-
ção em Maravilha. O encontro 

será no Tomatão, com progra-
mação desde as 9h30, quando 
os grupos de fora serão recep-
cionados. Estarão no municí-
pio grupos de dança da região 

Extremo-Oeste e do Rio Gran-
de do Sul, das etnias alemã e 
italiana. O destaque do encon-
tro serão danças folclóricas e 
gastronomia. Após recepção 

dos grupos, haverá apresen-
tação às 10h. Depois almo-
ço e à tarde a programação 
continua com danças e mati-
nê com a Banda Movimentos. 
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PÓDIUM
por João Luís Theis

joaotheis@yahoo.com.br

Engenheiro Mecânico

ROMELÂNDIA SUSPEITA DE SUICÍDIO
Acidente envolve 
carreta no acesso 
ao município

Vereador é 
encontrado morto 
em Tigrinhos

A Polícia Civil de Mara-
vilha prendeu duas pesso-
as e cumpriu três mandados 
de busca e apreensão na se-
gunda-feira (2) em Flor do 
Sertão. Pai e filho foram pre-
sos em uma ação com o apoio 
da Polícia Militar de Flor do 
Sertão. De acordo com a po-
lícia, um dos presos, o pai, é 
suspeito de estupro, amea-

Polícia Civil

Policiais também apreenderam touca e facas durante ação no município

ça e tentativa de homicídio. 
Na casa dele a polícia encon-
trou duas espingardas, uma 
de pressão e a outra modifica-
da para calibre 22, além de 50 
munições e materiais para re-
carga. Já o filho foi preso por 
estar com um revólver cali-
bre 32 e munições. Participa-
ram da ação 12 agentes e as 
duas prisões são temporárias.

Uma carreta com placas 
do Mato Grosso do Sul, car-
regada de ração, capotou na 
quarta-feira (3) na SC-161, no 
acesso ao município de Ro-
melândia. A carga ficou es-

palhada em um barranco e o 
veículo quase atingiu residên-
cias às margens da rodovia. 

O motorista teve feri-
mentos na mão e não preci-
sou de atendimento médico. 

Carreta capotou no barranco e teve grandes danos

Felipe Scariot Brutscher/Divulgação

ARMAS E MUNIÇÕES Um dos homens é investigado por homicídio e estupro

Polícia Civil prende pai e filho em 
Flor do Sertão

DUPLA DO DF INICIA JORNADA 
DE UM ANO PELA AMéRICA DO 

SUL SOBRE DUAS RODAS
Após um ano de planejamento, eles 

pretendem completar rota em 365 dias.
Única regra é não gastar com hospedagem; 

trajeto inclui capitais brasileiras.

 

Espírito aventureiro - Dois motociclistas de Brasília 
farão uma jornada de 365 dias e 60 mil quilômetros pela 
América do Sul. O itinerário inclui os 13 países do conti-
nente e deve passar pelas 27 capitais brasileiras, saindo 
do Distrito Federal. A dupla passou um ano planejando 
a aventura e pretende mostrar, nas redes sociais, a histó-
ria de pessoas entrevistadas pelo caminho. O longo tra-
jeto a ser percorrido começou esta semana na Torre de 
TV, monumento no centro de Brasília. De lá, a dupla parte 
rumo a Goiânia, nos primeiros 200 quilômetros da aven-
tura. Para conseguir realizar a viagem, os dois entraram 
em contato com motoclubes dos países por onde vão pas-
sar e já “pré-apuraram” algumas das histórias que vão 
contar. Os registros serão feitos com equipamentos semi-
profissionais, guardados nos alforjes das motocicletas. O 
sonho não saiu barato – para custear o deslocamento, os 
dois venderam carros, apartamentos e boa parte dos per-
tences. A viagem, que deve durar até julho de 2017, tem 
uma regra desafiadora: não pagar pela hospedagem. Para 
isso, eles contam com ajuda de pessoas que conheceram 
o “Projeto Tempestas” em uma rede social. Através deste 
projeto, descobrimos muita coisa, como motoclubes ex-
clusivos de mulheres, ou o mais antigo grupo do Brasil. 
Conhecemos até mesmo coronéis do Exército que ofere-
ceram ajuda com contato em bases militares, caso preci-
semos. As duas motos carregam cinco malas apropriadas 
para o transporte de cargas. Nelas a dupla guarda câme-
ras, ferramentas e equipamentos considerados indispen-
sáveis. “Nós brincamos que, quando abrimos mão do 
carro, da casa, do excesso de roupas e acessórios, passa-
mos a aceitar tudo com mais tranquilidade”. Para o caso 
de não conseguirem hospedagem, eles levam uma barra-
ca na mala da motocicleta. A regra do “custo zero” inclui 
alternativas inusitadas, como dormir em jardins de igre-
jas. “Estaremos prontos tanto para o melhor quanto para 
o pior cenário. Aprendemos dicas de como acampar em 
torres de telefonia no Pantanal e evitar que animais nos 
peguem, por exemplo”. 

Bela aventura!!

PREFEITURA
Por suspeita de fraude em concurso, polícia 
recolhe documentos em Flor do Sertão 

Agentes da Polícia Ci-
vil estiveram nesta quin-
ta-feira (4) nos municí-
pios de Flor do Sertão e 
Cunha Porã para cum-
primento de dois manda-
dos de busca e apreensão 
de documentos. De acor-
do com o delegado de Ma-
ravilha, João Luiz Miotto, a 
ação aconteceu em decor-
rência de uma investiga-
ção criminal que apura su-
posta fraude em concurso 
público no município de 
Flor do Sertão ocorrido em 
2014. O certame era para 
contratação de pessoal.

Segundo ele, foram re-
colhidos documentos na 
prefeitura de Flor do Sertão 

e na sede da empresa que 
organizou o concurso, em 
Cunha Porã. O delegado diz 
que os diversos documen-
tos estão sendo analisados 
pela Polícia Civil e servirão 
para complementar as in-
vestigações em andamento.

O Jornal O Líder pro-
curou o prefeito de Flor 
do Sertão, Rogério Pe-
rin. Ele disse que os do-
cumentos estão à dis-
posição e o processo foi 
feito dentro do previs-
to, com acompanhamen-
to do Ministério Público.

Polícia Civil recolheu diversos 
documentos que serão 
analisados

Polícia Civil

O vereador Fernan-
do Martim, de 58 anos, 
foi encontrado enfor-
cado em um galpão por 
volta de 12h de ontem 
(5) em Linha Progres-
so, no município de Ti-
grinhos. Ele estava em 
uma chácara e a cena 
demonstrava suicídio.

Martim era profes-
sor aposentado, ex-vi-
ce-prefeito por dois 
mandatos e atualmen-
te exercia mandato de 

vereador pelo PSDB. 
Ele também respon-
dia pela presidência do 
partido no município. 

Na administra-
ção, o vereador traba-
lhava como diretor do 
Departamento Muni-
cipal de Estradas e Ro-
dagem. O prefeito, Ru-
dimar Guth, decretou 
três dias de luto e na 
próxima segunda-fei-
ra (8) será ponto facul-
tativo no município.
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SELEÇÃO RESISTÊNCIA 
Peneirão será 
realizado em Maravilha 

Prova de duatlo válida 
pelos Jama é realizada 

Interessados em seguir a carreira do futebol podem se escre-
ver em seletiva, que será no dia 13 deste mês, no campo do Clube 
4S Amizade, na Linha 51, em Maravilha, a partir das 9h30, com pa-
lestra sobre revelação de atletas. O evento é promovido pelo Cen-
tro Cultural Esportivo Promocional (CEP) de Santa Rosa (RS). Para 
fazer o teste no naipe masculino a idade é de oito a 21 anos e no fe-
minino de 10 a 24 anos. A taxa de inscrição custa R$ 30. Mais infor-
mações podem ser obtidas por meio do telefone (49) 9938 7065.

No domingo (31), dentro da programação dos Jo-
gos Abertos de Maravilha (Jama), ocorreu a prova de du-
atlo (corrida e ciclismo). Foram 14 equipes participan-
tes, nos naipes feminino e masculino, formadas por dois 
atletas cada. A prova teve o percurso de cinco quilôme-
tros de corrida e 16 quilômetros de ciclismo. Os três pri-
meiros de cada naipe receberam premiação. O troféu da 
modalidade será entregue no encerramento dos Jama. 

O SONHO ACABOU Maravilhenses precisavam de vitória simples para 
levar aos pênaltis

CRM se despede da Copa 
Oeste de Futebol Amador 

Depois de 22 anos do títu-
lo estadual do Clube Recreativo 
Maravilha (CRM), a torcida ficou 
esperançosa de que seria neste 
ano a reedição daquele feito iné-
dito. O sonho acabou em Xanxe-
rê. O adversário, o mesmo Xan-
xerê F.C. que em 2014 eliminou o 
rubro-negro nas oitavas-de-final 
da competição. 

No domingo (31), na casa do 
adversário, o time de Maravilha 
precisava fazer gols e não sofrer. 
Com vitória simples do CRM, a 
vaga seria decidida nos pênaltis, 

Equipe da Cidade das Crianças alcançou a fase semifinal

e vitória do rubro-negro com di-
ferença de mais de um gol garan-
tiria a vaga direto. Mas nada dis-
so ocorreu. 

O CRM tomou iniciativa na 

maior parte do jogo. O Xanxerê 
se manteve na defesa usando os 
contra-ataques como arma para 
tentar surpreender o CRM. Mes-
mo com diversas tentativas, o 

placar não foi aberto. O time da 
Capital do Milho havia vencido 
a partida de ida na casa do CRM. 

Ainda no primeiro tempo 
o CRM ficou com um jogador a 
menos. Michel Franke foi expul-
so, ele já tinha recebido um car-
tão amarelo, quando fez falta e 
recebeu o segundo. 

O atleta do CRM Fábio Buda 
chegou a abrir o marcador, mas 
impedido. 

A final da Copa Oeste ocorre 
entre as equipes do Xanxerê F.C. 
e Ginástica de Riqueza. 

Arquivo/O Líder

No domingo (24) esteve em Maravilha o Circuito Padre Vanderlei, 
organizado pelo Departamento Municipal de Esportes de Maravilha. O 
percurso foi de cinco quilômetros adulto e 800 metros infantil. Partici-
param corredores de diversas cidades do Oeste catarinense e Sudoes-
te do Paraná, somando 176 atletas inscritos, 142 adultos e 34 crianças. 

Na classificação geral entre as mulheres em primeiro lugar fi-
cou Adriane Lorenzato, de Mondaí; em segundo Larissa Land, de Sau-
dades; em terceiro Rosmiri Weizenmann, de Maravilha; quarto Nei-
la Luiza Barth, de Mondaí; e em quinto Eleane Thomé, de Chapecó. 
No naipe masculino a classificação geral ficou com Robson Ramos; 
segundo, Marcelo Ribeiro, terceiro, Mauri Meurer; quarto, Genir Ro-
driguez dos Santos; e quinto colocado, Leudimar Kunz. O atleta Mar-
celo Ribeiro foi homenageado pelo vice-campeonato mundial da Ma-
ratona, para surdos, em 2016. A competição foi disputada na Bulgária.

CORRIDA SER AURORA

VOLEIBOL 

SEMIFINAIS 

Rústica reuniu atletas 
de toda a região

Campeonato interno 
tem sequência hoje 

AMV oportuniza a 
prática do esporte 

Campeonato de Bocha 
48 entra na reta final 

Hoje (6), na sede da Sociedade Esportiva Recreativa (SER) Auro-
ra, será realizada a sétima rodada do Campeonato Interno de Futsal. As 
partidas começam às 13h30 na categoria livre, com Cartola F.C x Dína-
mo, às 15h10 tem Guaicurus x Expedição, às 16h50 Calibre 12 x Manuten-
ção e às 17h40 jogam Chapecoense x Na Experiência. Pela categoria ve-
terana jogam, às 14h20, Ipiranga x Caxias e, às 16h, Glória x Lajeadense. 

Começa hoje (6) a fase semifinal do Campeonato Municipal de 
Bocha 48 de Maravilha. As disputas serão a partir das 14h, no cepo do 
Bairro Cohab, tendo Cohab B contra Bar do Orlando Machado e no 
Bar do Orlando Machado jogam Amigos Mella/Bar do Orlando e Bar 
Amigos do Zé. As partidas de volta serão realizadas no sábado (13). 

Criança no Vôlei é o nome do trabalho realizado pela Associa-
ção Maravilhense de Vôlei (AMV). Desenvolvido com auxílio de par-
ceiro, conta com 150 atletas das categorias iniciação até adulta. De 
acordo com o presidente, Fábio Cruz, os trabalhos são realizados em 
ritmo acelerado e este ano já colhe frutos. Um deles foi a terceira po-
sição na Taça Fronteira, em Dionísio Cerqueira. “É um campeona-
to da categoria adulta e importante lembrar que a AMV disputou 
com 90% dos atletas das categorias de base”, justifica. Outro tercei-
ro lugar veio dos Joguinhos, organizado pela Fesporte. Em setem-
bro a equipe adulta da AMV vai participar dos Jogos Abertos de San-
ta Catarina (Jasc). Para os interessados, a AMV disponibiliza locais 
de treinamentos no Ginásio Municipal de Esportes Gelson Tadeu 
Lara e no Parque de Exposições Carlos Alberto Begrow (Tomatão). 

ELIMINADO
Senti na pele como é doloroso perder uma semifinal! 

Fomos até o município de Xanxerê para cobrir a partida 
entre Xanxerê Futebol Clube e Clube Recreativo Maravi-
lha, pela semifinal da Copa Oeste. Depois de perder em 
casa, por 2 a 1, acreditava que o time de Maravilha con-
seguisse levar o jogo até a decisão de pênaltis. Torcedo-
res apoiaram o time, jogadores foram valentes dentro de 
campo, não faltou empenho por parte da diretoria. Mas 
o CRM adiou o sonho do título no Estadual de Amado-
res, frustrando sua grande torcida. A vaga para a final es-
capou em Maravilha, no primeiro tempo, quando o time, 
mesmo com um jogador a mais, não conseguiu reverter 
o placar.

       
MUDANÇA 
Os jogos marcados para as 11h dos domingos, horá-

rio do churrasco, pelo Campeonato Brasileiro são uma 
experiência! Em termos de público, têm sido excelente. 
Agora, façamos justiça. O desgaste dos atletas é terrível 
nesse horário, um perigo para a saúde. Teremos mudan-
ças! Grêmio volta a jogar no dia 14 de agosto, às 11h, con-
tra o Corinthians na Arena. 

       
TÊNIS DE MESA 
Durante a semana conversamos com o professor Tie-

go Drumm, que logo fez questão de esclarecer: “não é 
pingue-pongue”. O tênis de mesa do Oeste catarinense 
tem quatro representantes nos Jogos Olímpicos Rio 2016. 
Fernando Moleda de Cha-
pecó, Glaucia Camargo 
de Pinhalzinho, além de 
Douglas Pereira e Luzia 
Galvão, ambos de Con-
córdia. Essa turma está 
trabalhando de forma vo-
luntária. É um sonho para 
qualquer profissional li-
gado ao esporte estar par-
ticipando de uma Olimpí-
ada. Mas as despesas são 
altíssimas, devido ao cus-
to elevado Tiego optou 
em não participar.

BASQUETE FEMININO 
As meninas de São Miguel do Oeste saem hoje (6) e 

amanhã (7) para enfrentar Videira e Rio do Sul pelo Cam-
peonato Catarinense de Basquete Feminino. Neste sába-
do, às 16h, a Abasmo/Fundesmo/La Salle Peperi enfren-
ta Videira. Já no domingo, às 10h30, é a vez de encarar 
Rio do Sul. Estamos na terceira rodada, atualmente São 
Miguel do Oeste é o lanterna da chave B. É hora de rea-
ção e modificar a classificação.

       
CRUZEIRO 4 X 2 INTER 
Campanha do Internacional está acompanhada de 

muitos erros e micos. A tentativa de contratação do Ceará 
foi uma piada. O atleta foi reprovado nos exames médi-
cos. Antes divulgaram valores da negociação, salário do 
jogador e que seria titular. Erros como este e falta de vi-
tórias apontam para a segunda divisão. Colorado joga in-
seguro, sem padrão de jogo, perdido. O Inter está há três 
pontos da zona do rebaixamento. Reação urgente contra 
o Fluminense neste domingo (7), às 16h15, no Beira-Rio.
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ZONA FRANCA PAIXÃO 
ANIMAL

PROVOCAÇÕES ECONOMIA E 
NEGÓCIOS

Objetivos 
divulgados 

PÁGINA 9

Amor e sexo 
depois dos 50

PÁGINA 17

Cinomose

PÁGINA 16

Estratégia do 
não retorno 

PÁGINA 14

Vendas do 
Dia dos Pais 
deve ter pior 
desempenho 
já registrado

PÁGINA 11

BOCHA 48 
NOVO ROTEIRO

DESPEDIDA

Semifinal do 
Campeonato Municipal 
começa hoje (6)

Aventureiro do Oeste: “A minha alegria 
é gasolina no tanque e vento na cara”

CRM está fora da 
Copa Oeste de 
Futebol Amador

PÁGINA 31

PÁGINA 31

PÁGINAS 26 e 27

Após percorrer 
51 mil 
quilômetros de 
motocicleta e 
conhecer 16 
países, Celso 
Zagonel irá 
para o Chile 
acampar 
na neve 
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